

LA CAMPAÑA TOCA Á SU FIN OCUPACION DE ZELUAN POR NUESTRAS TROPAS

Restablecimiento de las garantías constitucionales, excepto en las provincias de Barcelona y Gerona.—Las Cortes son convocadas para el 15 de octubre.—Declaraciones de D. Melquiades Alvarez sobre la conducta del Gobierno y la que, á su juicio, deben adoptar los elementos liberales.

Las divisiones Tovar y Orozco se ponen en marcha

Se reanuda el avance.
NADOR. (Lunes, mañana.—Reexpedido desde Melilla.) Son las seis de la mañana cuando os envío este despacho.
Acábase de tocar diana en los vivaques de las divisiones Tovar y Orozco.
Todas las bandas de cornetas de las distintas unidades de Infantería, Caballería y Artillería tocan á la vez, poblando el aire con los alegres sonos de sus marciales instrumentos.
Los tambores tocan llamada, y su retumbar sonoro es repetido por los ecos de las montañas.
Las dos divisiones forman rápidamente, extendiéndose al pie de los montes de Nador. El espectáculo es indescriptible y emocionante por los escasos paisanos que lo presenciamos.
Soldados y oficiales están llenos de júbilo viendo que se reanuda el avance.
Dentro de breves momentos emprenderemos la marcha.
Monto á caballo y me apresuro á enviáros este primer despacho, que Celis reexpedirá desde Melilla.
Espero ser hoy testigo de importantísimos y gloriosos acontecimientos.

RITWAGEN.

En Zeluán

Primer despacho fechado en la alcazaba.
ALCAZABA DE ZELUAN, 27 de septiembre, á la una y media de la tarde. (Despacho remitido á Melilla, y reexpedido desde esta plaza, con carácter de urgente, á primera hora de la noche de ayer, lunes.) La alcazaba de Zeluán, dentro de cuyas murallas trazo estas líneas, acaba de ser ocupada por las tropas españolas.
El momento de la entrada es de todo punto indescriptible: el entusiasmo de las fuerzas ha llegado á los más altos límites.
Sin perjuicio de ampliar con todo lujo de detalles la nueva de la importante operación—lo que me dispongo á hacer ahora mismo—no quiero retardar ni un segundo el envío de esta primera noticia.
En la alcazaba de Zeluán, antigua capital del Roghí, la bandera de España se alza solemne.
Un estruendo «¡Viva España!» ha saludado su aparición en la altura de la alcazaba.
Salía á un tiempo de millares de bocas, con el fuego del entusiasmo que ardía en todos los pechos.
Yo también he podido gritar con todos: «¡Viva España!».

RITWAGEN.

La noticia en Melilla

Extraordinario júbilo.

MELILLA. (Lunes, noche.) URGENTE.—A las cinco de la tarde ha comenzado á circular de boca en boca por esta plaza la noticia fausta de que nuestras tropas habían ocupado la alcazaba de Zeluán.
Pronto ha sido confirmada oficialmente.
Huelga decir que ha sido una verdadera explosión de alegría la que ha estallado aquí apenas tan importante acontecimiento ha pasado al dominio público.
Militares y paisanos daban muestras de entusiasmo grandísimo.
Son muy pocos los detalles que se conocen en esta plaza relativos á la forma en que se haya verificado la ocupación de Zeluán.
Allí se encuentran nuestros compañeros Mata y Rittwagen.
Ellos darán, indudablemente, cuenta cabal de todo lo sucedido.
Temo que sus informaciones lleguen con algún retraso á Melilla, cosa muy natural si se considera la distancia grande que hay desde la alcazaba de Zeluán á esta plaza.
Mientras llegan sus informes, voy á adelantar los detalles que aquí conocemos.
La alcazaba de Zeluán ha sido ocupada á la una y media de la tarde de hoy.
Solo han tenido nuestras tropas en tan importante operación cuatro ó cinco heridos.
También sabemos de cincuenta cierta que ninguno de ellos está grave.
Los heridos pertenecen á la columna que operaba en la extrema izquierda, pues la alcazaba de Zeluán ha sido ocupada sin resistencia y la extrema izquierda marchaba á bastante distancia.
El general Tovar ha entrado con las fuerzas de su división en la alcazaba de Zeluán, dando atronadores vivas á España.
Ha sido emocionante en grado superlativo el momento de izar la bandera española sobre la alcazaba.
Las tropas, poseídas de un entusiasmo delirante, daban vivas hasta enronquecer.
Esta nueva y decisiva victoria de las armas españolas viene á coronar brillantemente la serie admirable de sacrificios y de heroísmos de los que aquí han luchado por la patria.

Aquí el entusiasmo de todos sube de punto á medida que se van conociendo detalles de lo felizmente que se ha conseguido la ocupación de Zeluán.

RODRIGUEZ DE CELIS

Desde Nador

MELILLA. (Lunes, noche.) Después de haber pernoctado en Nador, salí esta mañana en dirección á Zeluán.
Desde la noche anterior las dos divisiones de Orozco y Tovar estaban dispuestas para emprender el nuevo avance hacia Zeluán; pero, en vista de la huida de los contingentes moros y con el deseo de proporcionar sin duda el natural descanso á las tropas que tan esforzadamente han sobrellevado las fatigas de las gloriosas jornadas anteriores, se aplazó la operación para el día de hoy.
La división Orozco permaneció ayer en Nador, entregadas las tropas á trabajos de exploración y atrincheramiento.
Tan grande ha sido el efecto moral cau-



SR. GIL,

capitán, muerto en el hospital de Melilla, de resultas de las heridas que recibió en el combate sostenido el día 23 de julio último.

sado á nuestros enemigos, que los soldados de la citada división permanecieron en el poblado sin haber tenido necesidad de disparar un solo tiro.

Las tropas registraron minuciosamente las casas y las ruinas de lo que era antes Nador. En una de ellas, medio derruida, encontré el cadáver de una mora vieja, destrozado por la metralla de nuestra artillería.

La fuga de los moros.

La fuga de los moros al avanzar las tropas españolas sobre el poblado debió ser precipitadísima, á juzgar por los hallazgos que han tenido los soldados en los reconocimientos efectuados ayer.

En las casas quedaron los ajuares de sus moradores; recogieron en ellas municiones, balas, azúfre y aparatos de recarga.
Todo esto es una muestra del pánico que les causará el fuego nutrido de las baterías.

En las cercas y corrales encontráronse numerosas gallinas, bastantes cabezas de ganado y una gran cantidad de frutas y quintales de cebada y paja.

Tan numerosas fueron las aves de corral abandonadas en las ruinas, que los soldados han hecho tres ranchos con gallina.

El agua es también abundante.
Los soldados se indemnizaron un tanto de las pasadas privaciones.
Hicieron las tropas además dos prisioneros: un viejo y un muchacho moros.

Avance hacia Zeluán.

A las cinco de la mañana tocó diana en el campamento de Nador. Los soldados formaron poseídos del mayor entusiasmo.

Momentos después la división Orozco iniciaba el avance.
La columna emprendió la marcha por el orden siguiente:

Vanguardia, formada por medio escuadrón del regimiento de Caballería de María Cristina, al mando del coronel Sr. Calvo; el segundo batallón del regimiento de León y una batería de montaña.

En la punta de vanguardia iban dos compañías de León, al mando de un comandante.
Marchaba después el grueso de la columna, constituido por el primer batallón de León, el regimiento del Rey, tres baterías Schneider y la brigada antigua de San Martín, á cuyo frente iba el coronel Aranda.

Poco después de salir la división Orozco se dividió en dos columnas, una al mando del general Aguilera y otra al mando del mencionado coronel.
Al mismo tiempo que las citadas fuerzas entraban en la operación los Cazadores de la división Tovar.

El avance de las tropas se hizo en la siguiente disposición:

Por la derecha, bordeando las lomas, marcharon los Cazadores de Tovar; las tropas de Aguilera avanzaron por la izquierda, bordean-

do la playa de Mar Chica, hasta el monte Kalt, y la brigada que mandaba el coronel Aranda marchó por el centro, en la misma dirección.

Al llegar á la altura de Kalt, las tres columnas efectuaron variación derecha y se dirigieron directamente á Zeluán.

Las tropas que realizaron la operación formaban en junio 17.000 hombres con 44 cañones. Las dos brigadas de Orozco marcharon paralelamente, distanciadas unos 500 metros y las fuerzas de Orozco y las de Tovar separadas cinco kilómetros.

Así llegaron nuestras tropas en orden perfecto hacia el punto de la operación, y después de rebasar las trincheras construidas por los moros entraron en Zeluán sin haber disparado un solo tiro.

El Cuerpo expedicionario sólo ha tenido cuatro heridos.

Durante la marcha los puestos de Nador y Taúma quedaron defendidos por un batallón de Cazadores de Saboya y otro de Arapiles.

MATA.

Desde Melilla

Tranquilidad completa.

MELILLA. (Lunes, tarde.) La noche anterior ha pasado en una tranquilidad completa y absoluta.

Durante ella se han visto á lo lejos los resplandores y la humareda producidos por los incendios que ayer causaron nuestras tropas al apoderarse de aduares y zocos de nuestros enemigos.

Se comentan como buenos augurios para la completa y pacífica dominación de la kabila de Kelaya la tranquilidad, el aire pacífico y hasta la afabilidad que se observa en los moros que han acudido hoy á la plaza, trayendo para la venta los artículos de primera necesidad de que ellos son constantes proveedores.

Casi todos estos moros pertenecen á las fracciones de Puntilla y Mezquita. Hay varios también de Beniscar, y aun algunos muy conocidos, que no habían vuelto á la plaza desde el memorable día 9 de julio.

La mañana ha transcurrido también completamente tranquila.

Nadie diría, al ver la vida normal que en esta población se hacía, que estábamos en lo más álgido de una campaña militar.

El coronel Primo de Rivera.

MELILLA. (Lunes, tarde.) A las once de la mañana se ha posesionado del mando del regimiento de Melilla el coronel D. Miguel Primo de Rivera.

El bizarro jefe pronunció patrióticas frases enalteciendo el amor á la Patria.

El Gurugú.

El aspecto que presenta el Gurugú es fantástico, siendo muchos los curiosos que salen al exterior para observar el incendio.

Se han hecho exploraciones, aún incompletas, en la cañada de Mezquita.
Hasta ahora hay tranquilidad en los alrededores de ésta, no viéndose moros ni oído un solo tiro.

Una exploración en el barranco del Lobo.

MELILLA. (Lunes, noche.) Una sección de Caballería de Melilla, dos compañías del regimiento de Melilla y una del batallón de las Navas, han realizado hoy una exploración en el famoso barranco del Lobo, encontrando algunos cadáveres que estaban allí desde los horribles combates de los días 23 y 27 de julio.

También se vieron muchos cadáveres moros.
En las estribaciones del Gurugú se han visto esta noche muchas hogueras que son las casas incendiadas por nuestros soldados.

En el hospital del Buen Acuerdo ingresaron hoy 4 heridos, 3 del regimiento del Rey. Ninguno de éstos ofrece gravedad.

En cambio, la tiene otro herido, soldado de María Cristina, que estuvo en el combate de Nador.

Los refugiados en Camellos.

MELILLA. (Lunes, noche.) Algunos moros de Frajana, recientemente refugiados en el fuerte de Camellos, han solicitado permiso para marchar á sus casas, en vista de que el territorio de Beniscar estaba ya pacificado completamente.

Les fué concedido y ayer marcharon ya algunos, habiéndolo hecho hoy los restantes.

Sólo quedan en el fuerte de Camellos los refugiados á consecuencia de los sucesos del 9 de julio.

Casi todos, al marchar, llevaron los ajuares que habían traído al fuerte por temor á que los de Beniscar les incendiaran y destruyeran sus propiedades.

Al barranco del Lobo.

Buen número de militares y también bastante paisanos han ido hoy de paseo por las lomas, traspasando los lugares donde fueron librados los sangrientos combates de los días 23 y 27 de julio.

Muchos de los paseantes han llegado hasta

la loma desde la cual puede contemplarse el tristemente célebre barranco del Lobo.

En éste han sido quemadas hasta 23 casas, que continúan humeando.

También los incendios del Gurugú continúan.

Con todo ello, los paseantes se han podido dedicar á la contemplación de un espectáculo verdaderamente sugestivo.

RODRIGUEZ DE CELIS.

Telegramas oficiales

El almirante de la escuadra comunica desde Melilla:

El cañonero *Concha* regresó por la mañana, sin novedad.

El *Extremadura* continúa en Chafarinas carbonando del *Almirante Lobo*, y á medio día salió para dicho punto el *Pinzón*, con objeto de empezar igual operación al amanecer.

A la una sali con el *Osado* para revistar los servicios de Mar Chica, regresando á las cinco.

Se han realizado los trabajos de la *Cartagenera*, que espero pueda quedar á flote y navegando en plazo muy breve.

Se ha hecho el relevo del personal destacado en Mar Chica, cesando en el mando de las fuerzas el teniente de navío D. Gonzalo de la Puerta, al que sustituye el de igual clase don José Contreras.

MELILLA, 27 (4⁵⁸ tarde). El comandante jefe del Ejército de operaciones me comunicó, por medio de la estación heliográfica del Atalayón, lo siguiente:

«A la una de la tarde de hoy ha sido ocupada la Alcazaba de Zeluán por las columnas de los generales Orozco y Tovar.

Esta sostuvo fuego con el enemigo, que produjo algunos heridos.

La columna del general Orozco, por haberle encomendado un movimiento envolvente, no pudo incorporarse á la del general Tovar; pero su vanguardia está á la vista de Zeluán.»

MELILLA, 27 (á las 22¹⁰). En reconocimiento hecho hoy estribaciones Gurugú lugar combates 23 y 27 julio último, se han encontrado varios cadáveres, entre otros, comandante López Nuño, Fresneda, capitán Melgar, otro de Llerena y varios imposible identificar; mañana sale columna recogerlos. Peñón disparos sueltos y Alhucemas tiroteos y dos de cañón, siendo contestados sin novedad.»

La impresión en Madrid

La gente sintió ayer ensancharse su espíritu al conocer anoche la noticia de la toma de Zeluán.

Por más que el crecido contingente de tropas allí acumuladas hacían suponer que esta ocupación era segura y fatal, la nueva llenó de satisfacción á todo el mundo, que tributó elogios á la rapidez, valor y arte con que el Ejército español ha realizado todas las operaciones para ensanchar nuestros límites en el Rif, castigar á los feroces kabileños y someterles de una vez para siempre.

La guerra, después de la toma de Zeluán, ha perdido todo su primitivo interés; porque, ocupado Nador y Zeluán, ya está conseguido el objetivo de escalar la cúspide del Gurugú, ese pico de tierra que venía siendo la obsesión de los españoles hace mucho tiempo.

Todo lo que después de esto ocurra es ló-



D. ANTONIO TOVAR, capitán ayudante del general del mismo nombre, herido levemente en el combate sostenido el día 20 de septiembre.

gico que carezca de interés para el sentimiento público, cuyo honor estaba en ver pronto ondear en la fatídica cresta del alto monte la bandera española.

Este fin está logrado, y ayer, al saberse en Madrid, una ola de orgullo patrio se extendió

por todos los corazones, avivando el arraigado culto á la patria y al valeroso Ejército que la defiende.

¡Viva España! ¡Viva nuestro heroico Ejército!

Impresión en provincias

En Bilbao.

BILBAO. (Lunes, noche.) La noticia de la toma de Zeluán se ha sabido en esta capital por un telegrama urgente que el redactor de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Sr. Delgado Barreto, dirigió á «El Noticiero Bilbaíno», á última hora de la tarde.

La noticia fué comunicada inmediatamente por teléfono á todos los Centros, Sociedades y cuarteles, recibiendo en todas partes con júbilo inmenso.

De muchos Centros pedían que se les repitiera el despacho textual, para copiarlo, y al poco tiempo circulaba por todo Bilbao, produciendo entusiasmo.

Durante toda la noche, la Redacción de «El Noticiero» se ha visto concurridísima.

Son cientos de personas las que acuden pidiendo detalles de la brillante operación.

En Oviedo.

OVIEDO. (Lunes, noche.) Al saberse la toma de Zeluán se han disparado gran número de cohetes y una banda de música recorrió las calles de la capital hasta las doce de la noche.

La noticia produjo gran júbilo en el vecindario.

En Granada.

GRANADA. (Martes, madrugada.) La noticia de la ocupación de Zeluán ha producido en esta capital gran entusiasmo.

En señal de júbilo, han iluminado esta noche sus fachadas el Ayuntamiento, el Casino Principal y el Circulo liberal.

Además, han puesto colgaduras en sus balcones.

El Casino, para festejar el acontecimiento, ha disparado multitud de cohetes.

En Zaragoza.

ZARAGOZA. (Lunes, noche.) Reina mucho entusiasmo con motivo de las noticias que se reciben de Melilla.

El alcalde, en cuanto sepa oficialmente que ha sido tomado el Gurugú, dispondrá que se engalanan los balcones de la Casa Consistorial, la bandera nacional ondeará en los edificios públicos y la comparsa de gigantes y cabezudos recorrerá las calles.

Desde Tánger

Nuestros éxitos.—Impresión en Tánger.

TÁNGER. (Lunes, tarde.) Las noticias difundidas aquí sobre nuestros éxitos en el Rif y la contestación de las Potencias á la nota de Muley Hafid, aunque acogidas por el pueblo con indiferencia, causan impresión y profundo desaliento en los moros gubernamentales.

De las informaciones que yo he hecho, resulta que entre los moros existe la creencia de que España anda averiguando la participación que haya tenido Muley Hafid en el asunto del Rif, prestando apoyo bajo cuerda á los rifeños.

Se añade que, una vez comprobada esta sospecha, emprenderá España la acción en grande contra el Imperio.

Tal piensan los moros, quienes juzgan que, dada la cantidad de elementos acumulados en Melilla y la impotencia absoluta de Muley Hafid, los españoles podrían llegar hasta Fez.

No faltan entre los moros muchos adinerados que preferirían el amparo de España, á seguir expoliados por Muley Hafid.

Donativo de la Gran Peña

El presidente accidental de la Gran Peña, D. Enrique Losada, dirigió ayer al general Tovar un telegrama, cuyo texto nos complacemos en reproducir.

Dice lo siguiente:

«General división Tovar.—Melilla. Junta directiva ha acordado remitir á usted, como vicepresidente de la Peña, 1.000 pesetas, á fin de que las distribuya entre las tropas, en nombre de la misma, en la forma que crea más conveniente.

Reiteramos á usted nuestra felicitación y deseos restablecimiento de su hijo.»

Para los reservistas

El Centro Asturiano, que ha abierto ya la matrícula de sus clases para el próximo curso, concede gratis el derecho á matricularse en ellas á los hijos de los reservistas, con especialidad si son asturianos, y cuyos padres se hallen en Marruecos.

Movimiento de buques

Salida del «Mahón».

MÁLAGA. (Lunes, noche.) Ha zarpaado con dirección á Melilla el vapor «Mahón», llevando 373 cajas de medicamentos, 183 de municiones y 355 de galletas.

Declaraciones de D. Melquiades Alvarez

Solicitado por la Comisión de directores de periódicos, el insigne orador Sr. Alvarez (D. Melquiades) ha hecho las manifestaciones que a continuación reproducimos:

El Gobierno y la Prensa.

El estado anómalo, un tanto vidrioso de relaciones entre el Gobierno y la casi totalidad de los periódicos, obedece a un gravísimo error en que, con inverosímil torpeza, persiste el primero al desdeñar la función social que en las modernas democracias corresponde a la Prensa. Servidores de la opinión pública unas veces y supremos rectores de pueblos otras, los grandes diarios políticos constituyen donde quiera una fuerza incontrastable cuya colaboración procuran cuantos merecen el título de gobernantes. No se concibe campaña alguna nacional, y menos que cualquiera otra, una guerra, a la que no preceda la predisposición del espíritu público por medio de la Prensa; porque sólo a ella le es dable inspirar al país la convicción de que el sacrificio de la vida de sus hijos y del dinero de sus arcas es absolutamente indispensable.

Sin invocar ejemplos extraños, en nuestra propia historia contemporánea y en circunstancias análogas a las actuales, el general O'Donnell requirió antes de 1859 el concurso de todos los periódicos, para que la declaración de guerra a Marruecos encontrase ambiente propicio en la opinión pública. Y bueno será advertir que O'Donnell no era un estadista genial, sino sólo un hombre de buen instinto político.

Pudo hacer otro tanto ahora el Sr. Maura; pero mal aconsejado, sin duda, por los menudos odios de algún adlatere, lejos de recabar el patriótico auxilio de la Prensa, la cual, no obstante, supo en todo momento hacerse superior a sus detractores, consintió que se la atropellara y se la vejase, al extremo de obligarla a concertar la campaña de defensa legítima a que obedece esta consulta.

Cómo fué el Gobierno a la guerra.

Pero aun es mucho más grave la responsabilidad del Gobierno; porque fué a la guerra burlando la acción del Parlamento, clausurado pocos días antes sin la más ambigua notificación de cuanto para tan breve plazo pensaba; asesinados por los kabileños varios obreros españoles de las minas de Beni-Fruor, declaró que el castigo se reduciría a meras operaciones de Policía; iniciada la campaña del Rif en grande escala, el heroico sacrificio de generales, jefes y oficiales, de cuyas preciosas vidas se ha hecho innecesario derroche, tuvo que suplir la imprevisión y las deficiencias imperdonables de los gobernantes, obligados a improvisarlo todo, desde las unidades tácticas hasta la creación de verdadero espíritu militar en los bisoños reclutas y los reservistas arrancados a sus hogares, y ni siquiera se preocupó el Gobierno de desmentir por sí mismo o mediante la patriótica colaboración a que antes me refería de la Prensa, aquella especie, cuyos riesgos se evidenciaron escandalosamente luego, y que todavía perdura en los bajos fondos sociales, según la cual no tenía otro objetivo la guerra que amparar intereses particulares sobre cuya legitimidad no existe criterio unánime.

A tan difícil situación sólo acudió el Gobierno con una panacea desterrada ya de todos los pueblos cultos: la suspensión de las garantías constitucionales y la declaración del estado de guerra en España entera. Y no sirvan de disculpa a esta postrema demencia los tristes acontecimientos de Barcelona, porque sobre constituir nuevo motivo de acusación contra el Gobierno, que no supo prevenirlos ni dominarlos con premura, de ellos se aprovecha después para acenar en proporciones inauditas, que nos deshonran ante Europa, la tendencia clerical y reaccionaria que amenaza retrogradarnos a los más abominables períodos del reinado de Fernando VII.

Los sucesos de Barcelona.

Durante una semana Barcelona, Cataluña, estuvo en poder de los agitadores, y es notorio que en los primeros días, hasta la aparición en escena de las turbas saqueadoras e incendiarias, cuyos excesos desnaturalizaron la protesta, el vecindario enteró de aquella gran urbe simpático con la revolución, que fácilmente pudo propagarse a toda España.

Fué un movimiento francamente anticlerical, odioso por sus crímenes, salvaje a ratos por sus excesos, que con más energía que nadie condeno; pero revelador indudable de un estado de la conciencia colectiva, para el que años hace reclamó la acción gubernamental de todos los elementos avanzados. En Barcelona ayer, como en la Península entera ocurrirá si pronto no acudimos con el remedio eficaz, ha quedado patente que, entre los múltiples empeños que solicitan desde luego la acción del gobernante, urge acometer con resolución y firmeza, compatibles con los respetos que demandan las creencias católicas de la inmensa mayoría de los españoles, el llamado problema clerical, que, a despecho de la Constitución, pone en creciente riesgo todas las conquistas democráticas.

Ya sé yo que muchos imbeciles y no pocos fanáticos, pretenden descubrir en esta orientación legítima y necesaria de la política liberal un atentado sacrilego contra las doctrinas de la Iglesia. No hay que hacerles caso. Es la cantinela de siempre, digna por su puerilidad de ser acogida con desprecio.

La Iglesia en España, por el influjo enorme de su tradición, por lo íntimamente unida que se presenta en la Historia con la formación de la nacionalidad, puede y debe realizar todavía en nuestro país una misión importantísima; pero reducida desde luego a su misión espiritual, cuya grandeza nadie desconoce, despojada, como en Europa entera se ha logrado, de toda ambición invasora de las atribuciones del Poder público, libre para siempre de ese extravío funesto y peligroso a que

la induce la llamada política católica de los ultramontanos.

Si no se hace esto, no extrañará a nadie que el pueblo, ciego en sus anhelos, rebese a veces los deberes de la prudencia y se acoja con entusiasmo a fórmulas radicales que yo he combatido y combatido todavía por perturbadoras. Menos habrá de extrañar que, perdida la esperanza de que su voluntad sea obedecida, y ávido a su vez de imponerla, se entregue lamentablemente, con daño de muchos intereses, a los delirios revolucionarios del escándalo ó de la fuerza.

La torpeza inaudita de los reaccionarios, entre los cuales se ha desatado contra nosotros el desenfreno de la calumnia y del odio, no advierte que los excesos del clericalismo engendran siempre, tarde ó temprano, las más violentas represalias contra la Iglesia. La historia política de Francia lo está pregonando a voces. Y cuando en Alemania, por influjo de esa hermosa virtud de la tolerancia que aquí desconocemos, se proyectan, con beneplácito de los católicos, instituciones de enseñanza interconfesional, que son un remedio contra los peligros de intransigencias del exclusivismo religioso, es gran vergüenza que aquí, entre nosotros, esté en pleito a cada instante la menguada tolerancia que establece la Constitución del 76 y se proscriba la libertad de la escuela, a punto de clausurarse muchos centros de cultura laica, neutral, que nada tienen de anarquistas ni antimilitaristas, y que por esto mismo suplen con un excelente método pedagógico la deficiencia de las enseñanzas oficiales.

La represión gubernativa.

Deliberadamente me aparto de los sucesos de Barcelona, para fijarme en este aspecto intolerable de la represión a que el Gobierno se ha entregado. No se concibe nada más insensato ni más ciego. Todo lo que tuvo de elemento y hasta de generosa la represión ejercida por la autoridad militar, lo tiene de caprichosa y arbitraria la desplegada por la autoridad gubernativa al amparo de esta suspensión de garantías, contra la que tantas veces tronó el verbo cálido del Sr. Maura.

Pues bien, hay que decirlo muy alto. Contra las represalias ultramontanas es deber de todos los liberales alzarse. Para este empeño común, como en su día, para colaborar en la formación de una España nueva, digna del siglo en que vivimos, no ha de haber, seguramente, salvando los ideales de todos, ni disparidad en la acción, ni matices siquiera de pensamiento en la democracia, desde la derecha gubernamental a la más intranigente izquierda socialista.

Nos será lícito discutir la forma de Gobierno—y conste que yo cada día me ratifico más en la importancia de las esencias doctrinales sobre toda cuestión de accidentes y circunstancias—, podremos disentir en el alcance y urgencia de algunos problemas sociales; pospondrán unos la difusión de la cultura a la organización de un verdadero poder militar ó viceversa, atentos a elevar nuestra representación en el mundo ó a reconstituirla previamente para que la fuerza disponga de firme base de sustentación en la capacidad y la riqueza del pueblo. En lo que todos hemos de coincidir por patriotismo, y hasta por dignidad de hombres, es en la emancipación de la conciencia y en la secularización del Estado, que hoy constituyen el denominador común de las naciones civilizadas en Europa y América.

Los que negaban estúpidamente, sin conciencia de lo que hacían, la existencia del problema clerical, estudien, si quieren, la significación preponderante de los sucesos de Barcelona, y los pocos liberales que, perturbados por el siniestro resplandor de los conventos incendiados, estuvieron a punto de claudicar, desistiendo de todo avance progresivo, recuerden cómo tres años después de 1834, lejos de intimidarse, ante las recientes matanzas de frailes, Mendizábal acometió la desamortización eclesiástica, precursor inmediato de la paz de Vergara, y Roma y España se dispusieron a negociar el Concordato de 1851, con cuyo estricto cumplimiento nos satisfaríamos de momento, por lo que se refiere a la reducción de las órdenes monásticas, no pocos radicales.

Que el clericalismo, en fin, funesta corrupción del sentimiento religioso, es uno de los orígenes de nuestros males, nos lo advierte Europa entera por el órgano de sus más autorizados diarios. Véase «Le Temps» y «The Times», los cuales coinciden con toda la Prensa más prestigiosa y sensata en acusarnos de mantener un régimen anacrónico, de intolerancia y de hipocresía, fanático a ratos, vacío en rigor de verdaderas creencias, aunque muy lleno de supersticiones absurdas, ávido de dominación, y contra cuyos peligros, en aras de la paz pública, hemos dado la voz de alerta muchos demócratas y republicanos.

Reconstitución del país.

Una acción fundamentalmente progresiva y perseverante, que con resolución se acometiese bien desde el Poder ó en la propaganda, sumaría en estos momentos el esfuerzo común de todos los políticos de la izquierda, desde el más circunspeto al más exaltado, y sin duda vendría a decidir en favor nuestro la contienda el concurso hoy por fundadas desconfianzas platónico, mañana eficiente, ante la visible atracción de los hombres públicos, de las grandes capacidades extrañas al menguado estado mayor de los partidos y de los elementos sociales que por comunión espiritual, por noble interés y por patriotismo desde luego, se nos incorporarían en la marcha.

Más para esto es preciso que todos, así los más responsables como los menos comprometidos, renunciemos solemnemente ante la nación al acostumbrado comodín de las ambigüedades, proclamando con meridiana claridad el fin que perseguimos. Republicanos, brindaríamos en holocausto a la patria y a la libertad una última tregua a la Monarquía, colaborando desinteresadamente a la reconstitución del país, orientado en estos dos grandes ideales: la Universidad, síntesis de todo el problema cultural, desde el fomento de la visibilidad infantil a la elaboración de la Ciencia, pasando por la multiplicación de todos

los órdenes de riqueza, y el poder militar, apto para garantizar la independencia del territorio nacional y para ensancharlo. Dinásticos, abandonarían por la nación al Rey, si en el actual régimen advirtieran resistencias, francas ó hipócritas, a la ejecución inmediata de tan bellos planes. Socialistas, ácratas, neutros, prestarían su concurso leal a la democracia monárquica ó a los republicanos, según hiciese el caso, Meridiano a recorrer entre los dos citados polos de la reconstitución nacional que proclamamos: secularización del Estado, con su indispensable consecuencia de libertad de cultos, reducción de las Ordenes religiosas y enseñanza neutral—sin proscribir, voluntaria y separadamente recibidas, las confesionales—y reformas sociales que mejorasen con la mayor rapidez posible la condición del proletariado, desde el salario mínimo y la reglamentación de los aprendizajes, hasta el seguro obligatorio contra la vejez y la inutilidad, bonificado por el Estado, y sin violentar conmociones preparasen el tránsito del régimen del salario al de conjunción de las diferentes formas del capital con el trabajo, sin olvidar ni un instante el papel que, así para la equidad en la aportación a las cargas públicas como en sus funciones niveladoras, atribuye el progreso de la moral y la ciencia al impuesto.

Con semejante bandera, resuelta, varonilmente tremolada, triunfaríamos «ipso facto» las izquierdas. En los comicios, arrollaríamos al clericalismo; en otras luchas, si la fatalidad las hiciese precisas, ¿quién duda que con nosotros estaría el Ejército, que en España no es sólo el brazo de la Patria y la última garantía del Derecho, sino toda la tradición liberal que se confunde con el glorioso historial de cada cuerpo, de cada unidad, de cada veterano; y la juventud militar, como la juventud académica y obrera, no es verosímil que deparase a España la triste excepción de una anomalía fisiológica colectiva?

No lo quiero creer, no lo creo. Pero voy a razonarlo en hipótesis. Un factor pudiera fallar de momento nuestros patrióticos anhelos: el partido liberal, que por tibieza de convicción ó por mal entendida lealtad al Trono, se negara a brindarle, con la adopción sincera del programa dicho, una estabilidad casi definida, al modo de la dinastía inglesa, república coronada, con quien puede gobernar desde Jhon Burn a Lloyd Georges. Pues bien; este verdadero «suceso», equivalente al suicidio de toda una agrupación política, aceleraría incalculablemente, aunque por otros medios, la evolución progresiva del país, pues la consolidación en la política del ultramontano, trocaría, por la lógica inevitable de los hechos, en legitimidad, a la rama proscripta, y enardecido el ambiente nacional para el actual monarca y sus sucesores—representantes de una transacción que el Código fundamental de 1876 representa,—se plantearía para el segundo el siguiente apremiatísimo dilema: Don Jaime ó la libertad con la cultura y la república.

A la hora de cerrar la edición presente, el Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Sr. Romeo, continúa en la Cárcel, sin novedad en su salud.

Movimiento de tropas

Voluntarios a Melilla.
MALAGA. (Lunes, noche.) En el vapor «Mahón» han salido para Melilla 49 voluntarios, entre ellos el marqués de la Victoria, el general Diez Vicario y el coronel Arraiz. Los despidieron el gobernador militar, el capitán ayudante Sr. Villalón, la esposa del general Luque, el teniente alcalde madrileño D. Luis Mazzantini y el ex ganadero D. José Orozco.

Donativos y ofrecimientos

A Melilla.
ZARAGOZA. (Lunes, tarde.) Siguen recibiendo donativos con destino a los soldados aragoneses. D. Juan Cervero, D. Mariano Jarque y don Bernardo Benitez han entregado cantidades en metálico. El Casino Mercantil, D. Lucio Serrano, Jiménez y Compañía y D. Federico Higuera han entregado otros donativos. Los estanqueros de Zaragoza han regalado puros de la Exposición. La Comisión provincial ha entregado al alcalde 500 pesetas para que las distribuya en la forma más conveniente. También se ha abierto una suscripción entre los empleados de la secretaría municipal.

Carta patriótica.
El alcalde ha vuelto a recibir una carta escrita en términos muy patrióticos, firmada por José Calvete, cabo de cazadores de Estella, dando las gracias por los donativos que se propone enviar, en nombre de los soldados aragoneses de dicho batallón.

Leche, vino, dinero y cigarros.
SEVILLA. (Lunes, noche.) Un desconocido ha regalado 74 arrobas de vino Jerez para los soldados alojados en el Hospital y una botella de medio litro de leche para cada uno de los soldados enfermos. El arzobispo y el obispo de Jaén han visitado a los enfermos del Hospital Civil, regalandoles dinero y cigarros, siendo vitoreados por los soldados.

Acuerdo municipal.
El Ayuntamiento ha acordado dar cinco pesetas a cada soldado enfermo ó herido que llegue a Sevilla.

Donativos.
ZARAGOZA. (Lunes, noche.) Esta tarde se han recibido más donativos para los soldados aragoneses, de doña Piedad Ara, doña Pilar Latorre Jiménez Embun, de la superiora

ra y hermanas del Colegio de Santa Ana; todos ellos en especie y en metálico. También se han recibido algunos décimos de la Lotería.

El arzobispo de Valencia.
VALENCIA. (Lunes, noche.) El arzobispo ha hecho un nuevo donativo de 250 pesetas al Hospital de la Cruz Roja.

Consejo de ministros

De acuerdo con lo anunciado por el señor Maura a la salida de Palacio, a las cuatro de la tarde se reunió el Consejo de Ministros. El ministro de Gracia y Justicia, según manifestó, no llevaba asuntos ningunos, y desconocía el objeto principal del Consejo.

El de la Gobernación proponíase someter a la aprobación de sus compañeros algunos expedientes de trámite. Anunció que a petición del Rey se había provisto en una huérfana del teniente coronel Sr. Ibáñez Marín una vacante que existía en el Colegio de doncellas nobles de Toledo.

El general Ferrándiz daría cuenta de un expediente sobre rescisión del contrato para la construcción de un aljibe en La Graña. El de Fomento, de otro relativo a la reparación de carreteras en la provincia de Jaén.

El general Linares declaró que no tenía noticias de Melilla, respecto de ningún nuevo hecho de armas; pero que desde luego podía adelantar que nuestras tropas se hallaban operando desde primera hora de la mañana. El ministro de Hacienda iba en concepto de oyente.

Por último, el de Instrucción pública se limitó a decir que era portador de dos expedientes para obras en los Institutos de León y de Jovellanos.

Reunión de Cortes.—Elecciones provinciales.—Restablecimiento de las garantías.

En el Consejo de Ministros fueron tomados importantes acuerdos. El primero de ellos es el de convocar la reunión de Cortes para el día 15 del próximo octubre, y el segundo, el de celebrar las elecciones provinciales el día 24 del mismo mes.

Otro acuerdo del Consejo ha sido el restablecimiento, desde hoy, de las garantías constitucionales.

Estando reunido el Consejo, se recibió la importantísima noticia de haber nuestras tropas obtenido la coronación de sus trabajos con la posesión de la alcazaba de Zelúa. Estas noticias han sido facilitadas por el propio Presidente del Consejo de Ministros.

AMPLIACION

Cuando terminó el Consejo, uno de nuestros reporters llegaba a la calle de la Lealtad, en ocasión en que el jefe del Gobierno, acompañado de su distinguida esposa, marchaba en el carruaje a dar el acostumbrado paseo. El Sr. Maura, amablemente, mandó parar el coche, y dijo, sonriendo, a nuestro reporter:—Voy a auxiliarle.

A continuación el presidente del Consejo manifestó que la reunión había tenido bastante importancia, habiéndose comenzado por lo referente al restablecimiento de las garantías constitucionales, y quedando acordado que el Sr. Maura llevara anoche mismo a la firma del Rey, como así lo hizo, el decreto levantando la suspensión en toda España, excepto en las provincias de Gerona y Barcelona, por la situación especial en que se encuentran.

Después de este acuerdo, los ministros estudiaron la conveniencia de reanudar las tareas parlamentarias, y se acordó que también anoche sometiera el presidente a la firma regia el asunto, dando por terminada la presente legislatura y señalando el día 15 de octubre para reanudar las sesiones en nueva legislatura.

En cumplimiento de la ley, por virtud de la cual fueron aplazadas por menos de seis meses, las elecciones municipales y provinciales, el Consejo acordó hacer la convocatoria de estas últimas.

Como las elecciones municipales se celebran el 2 de mayo, y las provinciales deben celebrarse en fecha no posterior al 2 de noviembre, la convocatoria se hace el último domingo de octubre, ó sea para el día 24.

Cuando se acababa de tomar este acuerdo, se recibió en la casa del Sr. Maura el telegrama oficial dando cuenta de la toma de la alcazaba de Zelúa.

En los ministros produjo la noticia la impresión que es de suponer, y en el acto se convino en dar por terminado el Consejo.

Antes de que los ministros, cuyos carruajes no habían aún llegado, salieran de casa del Sr. Maura, éste mostró deseos de que le acompañaran a tomar el té, como así lo hicieron, invirtiendo breves momentos, durante los cuales comentaron con la natural satisfacción la victoria de nuestro Ejército.

Nasiri en Algeciras

Salida para Melilla.
ALGECIRAS. (Lunes, noche.) Procedente de Ceuta, ha llegado hoy a esta población un moro cuya presencia ha llamado la atención, y de quien se ha dicho que era un personaje de cuenta. Ha resultado ser el cherife Nasiri. Este ha embarcado inmediatamente para Gibraltar. Ha manifestado que va a Melilla, llamado por el general Marín.

Festivales patrióticos

Fiesta benéfica.
HUESCA. (Lunes, mañana.) Se ha celebrado una becerrada benéfica en favor de las víctimas de la guerra. La plaza estaba adornada espléndidamente. La entrada, un lleno.

Los becerreros lidiados, de la ganadería de Constanco Martínez, resultaron muy bravos. Los jóvenes oscenses encargados de la lidia cumplieron como buenos.

Presidieron bellas señoritas, que hicieron valiosos regalos a los matadores. Terminada la becerrada, hubo una carrera de cintas para los ciclistas. La animación fué muy grande y el resultado ha sido brillantísimo.

En an Vicente.

SAN VICENTE DE ALCANTARA. (Lunes, noche.) Se ha inaugurado el salón de recreo de la Gran Peña. Su dueño, D. Antonio Jorge, ha dedicado el importe íntegro de tres secciones de cinematógrafo a favor de los soldados de este pueblo que se hallan en el Ejército de operaciones de Melilla.

Heridos y enfermos

El «Menorquin».
MALAGA. (Lunes, mañana.)—Ha fundado el «Menorquin», que conduce enfermos y heridos en la guerra.

En el muelle aguardábanles las autoridades civiles y militares, Comisiones y Centros locales.

Coches de Sanidad Militar, carruajes particulares y automóviles condujeron a los heridos y enfermos a los Hospitales. Un público enorme presenció el traslado de los heridos, aplaudiendo a las personalidades que rivalizaban en atenderlos.

Acabada la conducción, quedaron las autoridades en el muelle, aguardando al Cabo Páez, que también trae heridos.

MALAGA. (Lunes, tarde.) Los heridos que ha traído el vapor «Menorquin», son:

- Idefonso Centeno Puertas, de Cataluña, con un balazo en la pierna; Melitón Bayón Gallego, de Talavera, con un balazo en el muslo; Quintín Castallo Espejo, de las Navas, con un balazo en la cabeza; Blas Blázquez, de Tarifa, con herida de bala en la mano; Antonio Márquez Lobato, de Tarifa, herido de bala en un costado; Faustino Plá Andual, sargento de Alba de Tormes, herido en el muslo; Evaristo Sánchez Aylala, del Príncipe, herido en la mano; Mariano Méndez, de Arapiles, herido de bala en el frontal; acababa de ser dado de alta en el Hospital de Melilla de dos heridas que recibió en las piernas el 27 de julio; Doroteo Guerrilla, de Arapiles, herido en la mano; Joaquín Bayano, de Administración, herido en la mano; Miguel López Melguina, de Tarifa, herido de bala en el costado; Benito Pazos, de Artillería de Montaña, herido de bala en la cabeza; José Sánchez Moreno, de Chiclana, herido de bala en la pierna; Manuel Romero Luque, de Tarifa, herido en la pierna; Máximo Alvear, de Segorbe, herido en la pierna; Eulogio Tejedor Latorre, de Barcelona, herido en la cabeza; Fernando Prieto Pausaquer, de Chiclana, herido en la mano y en el hombro; Alonso Jiménez Soria, de Talavera, herido en ambas piernas; Francisco Toledo Muñoz, de Talavera, herido en la pierna; Manuel Leal del Valle, de Chiclana, herido en la espalda; José Sáez Rodríguez, de Chiclana, tiene dos balazos en la pierna derecha; José Grillo Porras, de Chiclana, herido en un muslo.

Juan León Durán, de Alfonso XII, tiene varias contusiones a causa de una caída del caballo; José Paz Santiago, ídem, balazo costado; Manuel Díaz Sierra, ídem, con herida de bala en la pierna; Manuel Serrano Valencia, músico de Talavera, herido en la pierna, grave; Lorenzo Sánchez Paz, de Tarifa, herido en el brazo; Salvador García Suárez, de Chiclana, herido de bala en el muslo, grave; Manuel Cabello Díaz, de Tarifa, herido en el pie; Alfredo Vara Aguirre, del 2.º Montado, herido en el pie; Manuel Montes Martínez, de Segorbe, herido en la mano; Martín Rodríguez Terrera, de Llerena, herido en la cabeza; José Ruiz García, de Wad Rás, sufre quemaduras en el pie; Tomás López, del 3.º de Montaña, herido de bala en el brazo; Antonio López Rodríguez, de ídem, herido en el muslo; Amalio Escobar González, de Tarifa, herido en la pierna; Modesto Alfonso Marcos, de Alfonso XII, con quemaduras en el pie; Victoriano Fernández Hernández, de León, herido en ambas piernas; Eustaquio Camarero Martín, del Rey, herido en la rótula.

Todos los heridos han sido distribuidos entre el hospital Noble y el Civil.

MALAGA. (Lunes, tarde.) Los enfermos que ha traído el «Menorquin» y que han sido distribuidos entre los hospitales civil y militar son:

- Matías Villagenes Pérez, de Las Navas.
- Francisco Rosas Llóvet y Elio Blanc Expósito, de Guipúzcoa.
- Santiago López Osa, el cabo Montes Collado y Jesús Muñoz Meco, de Wad Ras.
- Manuel Morales Sánchez, Isidro López Casares, León Melquiades Pereda, del Rey.
- Manuel Rielo González, de Saboya.
- Marcelino Martín Peña y José Moyano Lora, de Ciudad Rodrigo.
- José Sánchez Ruiz, de Melilla.
- Vicente López Armiñana, de Melilla; Jenaro García Álvarez, de Ciudad Rodrigo; Rufino Arenas García, de Alfonso XII; Dionisio Porroche Galán, del Disciplinario; Pedro Pedrosa Delgado, de Tarifa; Juan Careta Arroquante, de María Crisina.
- Julio Rivera González, sargento, de Talavera; José Lozano López y Martín Díaz Soto, de Cataluña; Antonio Mora Fonseca, de Reus; Bernabé Díaz Calle, del Rey; Salvador Ortega Moreno, de Saboya.
- José Pautet García, de Saboya; Francisco Crespo Márquez, de Segorbe; Roque García García y Tomás Maestre Navarro, de Africa; Bruno Cabo Belmonte, del 2.º Montado.
- Eustaquio Fernández Marcote, cabo de Saboya; Domingo Banderas Rivera, de Mérida; Domingo Castro Fernández, del 3.º de montaña; Juan Rodríguez Vázquez, de artillería de Melilla; Juan Camacho Arenal y Francisco Martín Flores, de León.
- Ángel Millá Martínez, de Llerena.
- Antonio Otal del Río, del segundo montado.
- Antonio Ruiz Bazarrino y Valentiano Martínez Salvador, de Saboya.

Pablo Caridad Martín, del Rey. Pedro del Olmo López, de Wad Rás. Eusebio Torres Calvo, de León. José Menéndez Rodríguez, del Príncipe. Francisco Llovet Botella, de Alfonso XIII. Juan Periglejo Calle, Comandante Blanc Anzapert, el cabo Alvaro Arraquer y Melchor Galán Fernández, de Peus. Victor Díaz y Pedro Bernardo, de Saboya; Hedefonso Velasco, del segundo de Ingenieros; Francisco Prieto López, de Arapiles; José García Frontera, de Chiclana; Elías Vallejo Ramos, de Guipúzcoa; Alberto Criado, de Wad Rás. Germán López López y Casimiro Hervás Ruiz, del Rey; Gumucio Sánchez, de Chiclana; José García Lorca, cabo del Rey; Martín Benítez Muñoz, corneta de Wad-Rás; Cecilio Garrido Pérez, de Wad-Rás. Eduardo Pérez Polo, de Estella; Rafael García Castillo, de Tarifa; Andrés Urrayan Díez, del Príncipe; Rafael Santos González, Tarifa.

Todos vienen con fiebres palúdicas ó resaca. **Vis tando en romos.**—Muerte de un soldado. **SEVILLA.** (Lunes, noche.) El capitán general ha visitado á los heridos, enterándose minuciosamente del estado de todos ellos. Ha fallecido de fiebre el soldado del batallón de Cazadores de Cataluña Juan Romero Gallardo, natural de Campillo. El cadáver ha sido conducido al depósito del cementerio, y mañana se le dará cristiana sepultura.

En Valencia. (Lunes, noche.) De paso para Vinaroz, de donde es natural, ha llegado el soldado del regimiento del Rey, que procede del Hospital de Melilla, José Pallarés, inútil á consecuencia de un balazo que recibió en la pierna derecha. De los albergados en el Hospital de la Cruz Roja, mañana serán dados de alta nueve soldados, casi completamente restablecidos. **Llegada del «Cabo Páez».** **MALAGA.** (Lunes, noche.) El vapor «Cabo Páez» ha traído cincuenta enfermos de Melilla, en su mayoría palúdicos. He aquí sus nombres: Chiclana.—Soldado, Andrés Jurado Sánchez. Wad-Rás.—Soldados: Germán Acosta Sánchez, Ángel Hernández Sánchez, Juan Fernández Méndez y José Dionisio. Navas.—Soldados: Moisés Olmedilla Pastor, Mateo Robiano Robiano, Antonio Galindo Pérez, Victorio Fisatero Vázquez, Juan Francisco Merino, Lorenzo Copeño Laguna, Antonio Grana Expósito, Narciso Sánchez Sánchez, Esteban Rosales Sepúlveda, Francisco Rodríguez Segarra. Melilla.—Soldados: Miguel Barceló Ortello, Antonio Tomás Balaguer, Francisco Pastor Serra. Rey.—Soldados: Víctor Gómez Peinado, Modesto Fuentes López. Burgos. Soldados: Eladio Pasadela Fernández, Santiago Lamas Fraja, Gumersindo Carrel Fernández. Primero de Artillería de Montaña.—Soldados: José Miguel Mache, Pedro Fuentes Bracalla. Príncipe: Soldados: Manuel González Gallardo, Isidro Cano Castro, Ramón Cilleruelo Fernández, Ramón Pérez López. Cuenca.—Soldado, Francisco Fernández García. Guipúzcoa.—Soldados: Justo Pérez Díaz, Román Peiroteu Ibáñez, Leonardo Fernández Sánchez. Cataluña.—Sargento, Antonio Oriente López; cabo, Fernando Sánchez Lozano; soldados: Francisco Algarrada Gómez, José Lozano Amores. Ciudad Rodrigo.—Soldados: Antonio Balán Domínguez, Miguel Muñoz Iñigo. África.—Soldados: Francisco Arriola Romero, Pascual Martínez Muñoz. Arapiles.—Soldado, Antonio Dominuen Domínguez. Llerena.—Soldado, Martín Benito Abad. Mérida.—Soldado, Cándido Castañer Lecho. Caballería de Alfonso XII.—Soldado, Pablo Barrera Barrera. Administración Militar.—Soldado, Manuel Navas Martín. 2.º mixto de Ingenieros.—Soldado, Emilio Mieres Hierro. Tarifa.—Soldado, Juan Marifón Machado. Alba de Tormes.—Soldado, Francisco Monda Caban.

Los directores de los periódicos *El Pueblo y España*. De Madrid: Centro Instructivo de Obreros Republicanos de Nueva Numancia y Doña Carlota. *La Región Extremeña*, de Badajoz. *El Evangelista Español*, de Barcelona. *El Noticiero*, de Vigo. También ha protestado en elocuente carta el Sr. Nido y Segalerva. En Valencia se preparaba una reunión de Sociedades obreras para adherirse á la protesta; pero el gobernador no autorizó la reunión.

CORUÑA. (Lunes, noche.) Ha marchado con dirección á Santiago, Villagarcía y Vigo, el redactor de «España Nueva», D. Antonio de la Villa, para proseguir la gestión de la acción de la Prensa. Se le despidió con un banquete que le ofreció el Sr. Fernández Latorre en su posesión del Pazo de Miraflores. El banquete fué de carácter íntimo, asistiendo los redactores de «La Voz de Galicia» y los corresponsales de los periódicos adheridos. Reiteróse la adhesión cordial telegrafando á la Asociación de la Prensa de Madrid. El Sr. Villa marcha satisfecho del espíritu de la Prensa de esta capital. **La Prensa granadina.** **GRANADA.** (Martes, madrugada.) El redactor del «Heraldo de Madrid» Sr. Sánchez Ortiz saldrá hoy para Almería. Aquí se han adherido á la protesta de los periódicos de Madrid: «El Defensor de Granada», «La Publicidad», el semanario «La Pulga» y muchos elementos liberales.

De la Prensa malagueña De «La Unión Mercantil», de Málaga: **Habiando con los héroes.** He hablado con soldados que vienen de la posición Tovar, y me han enseñado infinidad de prendas de moros que han encontrado al penetrar en las casas abandonadas. En muchas viviendas encontraron aceite, manteca, huevos, gallinas, sacos de cebada, patatas y tomates. Cuentan que el teniente Spencer, de caballería de Alfonso XII, cortó la cabeza á un moro que intentaba rematar á un herido. Los soldados de Infantería mataron tres moros que arrastraban á un caballo con jinete, ambos heridos. Los ingenieros han reconocido las casas moras, encontrando dinero y muchos objetos enterrados. El espíritu de las tropas es excelente. En la última carga de caballería, el teniente Spencer la dió á pie, delante de su sección, y regresó con sólo la empuñadura del sable. El teniente coronel de Chiclana también perdió el caballo, y entró á la bayoneta con su fuerza, marchando á pie y cantando con todos los soldados. Era tal la furia con que Tarifa y Chiclana cargaron, que era imposible contener á los soldados para que no se alejaran del grueso de la columna. He hablado también con un soldado de Alfonso XII, que perdió su caballo, y me dice: —Mire usted, cuando nosotros oímos la voz de «desenvainen», nos entró una cosa como si nos apretaran el pecho. Nos armamos el arma con el tirante á la muñeca, y ya los caballos jafaban de impaciencia, pues notan que nos afirmábamos en las sillas para entrar en el ataque. Al oír la voz de «marchen», dada por nuestro capitán, no hubo que hacer nada. Los animales partieron como exhalación, guardando las distancias, y puestos en alto nos echamos sobre aquella masa de tios que se comía á los de Infantería, y vibramos el terror. Los que no alcanzaban los sables cuedaban pisoteados por los caballos. Pasamos por medio de ellos, hincamos alto, recibimos la formación y vuelta á pasar por medio. Los caballos, al pisar los cuerpos de los moros, botaban y brincaban como fieras. Los animales estaban sin comer ni beber hacia catorce horas. Formamos otra vez en nuestro sitio; pero como los moros se habían agrupado, carga mos nuevamente, y en ésta sí que fué el derribo. Los moros parecían de masa, pues caían á centenares. Al pasar de vuelta también cayeron muchos de nosotros; pero por fin conseguimos aclarar aquello. Nos mancharon envainar, pero cualquiera lo hacia. Los jefes nos permitieron secarnos de la sangre que gotaba por las hojas. Se nos acercó el general Morales y nos dijo: «Así se portan los soldados de Caballería de Alfonso XII. ¡Viva España!» Luego el general Tovar nos miró también y dijo: «¡Bravos muchachos. Duro ha sido el bautizo de sangre, pero esta es una página de las más brillantes que registrará la historia.»

UN ARTÍCULO La revista ilustrada *Se dice...* publica al frente de su número de esta semana un artículo, en el que se trata del caso, cada día más incomprendible, de nuestro querido director, que continúa en la Cárcel. Como prueba de lo mucho que agradecemos á nuestro estimado colega su actitud, á continuación reproducimos el artículo, que es como sigue: **RECUERDOS** Erase el año de gracia de 1906. Un criminal llamado Morral, arrojando una bomba en la calle Mayor contra la regia y nupcial comitiva, había sembrado el espanto en los madrileños y llenado de luto y desolación á gran número de familias. El salvaje autor de la infame hazaña, amigo del hoy preso en Barcelona, Francisco Ferrer, consiguió burlar la vigilancia de sus perseguidores, merced á impulsos equivocados, pero nobles, de don José Nakens. Y el criminal huyó, aunque no tanto que pudiese escapar á la celosa y honrada vigilancia de un guarda rural, quien le descubrió y trató de detener, dando su vida en pago de la de aquel criminal de fatídica memoria. Y se procesó como cómplice del atentado á Francisco Ferrer, y como encubridor del criminal á D. José Nakens, que confesó le había amparado y protegido. ¡Qué hermosa la campaña de algunos periódicos en pro de los procesados! ¡Qué de mítins y de discursos políticos! Fué abusuelto Ferrer, hoy preso en Barcelona por supérstite director de los salvajes sucesos recientemente desarrollados en dicha capital, y fué condenado D. José Nakens. ¡Qué hermosa campaña hizo la Prensa en favor del compañero contra el que recayó una sentencia firme, hasta que se consiguió su indulto! Y llegamos al año de gracia de 1909, y como España estuviese en guerra con los moros del Rif, los periódicos enviaron á sus directores y mejores reporters á que les informasen de los sucesos de la campaña. Entre ellos fué un ilustre periodista llamado don Leopoldo Romeo. Con motivo de vandalismos ocurridos en cierta capital, el Gobierno suspendió las garantías constitucionales en toda la nación y puso ciertas trabas á que se publicasen determinadas informaciones. D. Leopoldo Romeo, á pesar de ello, como á su juicio, había observado ciertas deficiencias en la campaña militar que España sostenía, y leal á lo que pensaba era la verdad, publicó un artículo en que, bajo el pseudónimo de «Juan de Aragón», detallaba las deficiencias que decía haber observado. Tal artículo, «que no encubría nada», fué denunciado, su autor preso en San Sebastián, conducido á Madrid, encerrado en la Cárcel, donde los autores del crimen de la calle de Tudescos, la señora Meliá, Bellas Vistas, etcétera, no tienen entrada, y... ¡Verdad, querido lector, que hasta ahora no has asistido á ningún mitin por la libertad de D. Leopoldo Romeo? ¿Que las campañas en su favor no han sido todo lo que tú desearías? ¡Misterios!

Si los hombres que piensan y escriben como usted son encarcelados, ¿qué podemos esperar en este desdichado país? Sirvale de lenitivo al injusto proceder seguido contra usted las miles de adhesiones francas y sinceras que de continuo recibe. Muchos hombres como usted es lo que hace falta en España, y con esto y con ser «español» creo que le digo bastante para demostrarle la simpatía que hacia usted siento. **R. García Jiménez, Carabanchel.** Al ilustre Leopoldo Romeo, gloria del periodismo español, hacen constar su adhesión y desean pronta libertad, lamentando su prisión. **Tres admiradores carabancheleros.** **J. M. M.—P. H.—F. M. Melilla.** Lamento de todas veras lo que ocurre al Sr. Romeo, que es un verdadero defensor del Ejército y de los intereses de nuestra querida España. Hay que tener paciencia y esperar á mejores tiempos. Todo en este mundo tiene su fin. **P. A. Totuán de las Victorias.** Veo con profundo dolor que todavía permanece encerrado como criminal, tan sólo por el «delito» de decir la verdad. No creo deba estar pesaroso, porque usted está por encima de todo y se ha ganado el entorchado de fiel, bueno, honrado y justo. Como usted deben ser, ó mejor dicho, debemos ser todos. Espero no tardará en llegar el día glorioso para usted, y así lo desea su admirador **A. Almansa, Cádiz.** Reuna mi adhesión á las muchas recibidas, felicitándole en su valiente campaña, que entiendo justa y necesaria. Sólo soy lector de su periódico, con lo que he tenido suficiente para considerarle como uno de los grandes hombres de los que desgraciadamente carecemos. **Lorenzo Macías.** Lamento su prisión, aunque personalmente no le conozco, mas le considero gran talento periodístico, al par de patriota verdadero. **Ernesto Allely, Ojeza.** Inútil es que con supuestos delitos se pretenda encubrir el talento y la honradez, donde quiera que se hallen. Uno y otra resplandecerán siempre, rasgando como el sol, las tinieblas que corren á velar su luz. Reciba usted mi franco testimonio de simpatía y ánal al de la opinión sana de toda España. **Manuel Marin Garnica, Campomanes.** Quien ilumina al pueblo con la luz de la Verdad, es digno de toda consideración y respeto. Protesto con toda mi alma de su injustificada detención por esto que usted ha practicado con tanto valor y civismo. Le felicita su paisano y admirador, **Carlos Fanjul, Zaragoza.** Como lector asiduo á su ilustrado periódico, he leído con inmenso júbilo sus brillantes artículos, que le honran y enaltecen, por su amor á la Patria, y lamento con toda mi alma su encarcelamiento. Esperando que el recto juicio de los jueces

decrete pronto su libertad, reciba el testimonio de admiración de **Pascual Cuairán, Arenas de San Pedro.** Reciba mi sentido pésame por su prisión, que creo será corta, puesto que sólo ha cumplido con su deber escribiendo verdades. **Benito Sangar, Aguilas.** Me asocio al sentimiento general de simpatía con que España entera pretende endulzar las horas de reclusión del patriota director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, y saludo al periodista honrado é independiente, el único, tal vez, que en nuestra Patria mantiene enhiesta la bandera de la justicia, sin prejuicios políticos, sin el favoritismo oficial, sin halagar las inclinaciones de las multitudes inconsistentes. **M. Martínez, Segovia.** Entusiasmado, aplaudo su labor patriótica, y al mismo tiempo que protesto de su injusta reclusión, admiro su heroísmo como periodista. **Mariano Moreno Bustillo, Madrid.** A Juan de Aragón: Le admira y felicita, al mismo tiempo, por demostrar su permanencia en la cárcel, sinceridad en el decir y voluntad en mantener lo dicho, ambas cosas muy raras en los tiempos que corremos. Pienso como usted, creo como usted y lamento como el que más lo sucedido. Vaya mi adhesión, que aunque modesta personalmente, envío muy sentida. **Antonio Calvin Redondo.**

De El Diario Malagueño: Carga del Alfonso XII «En este preciso momento, el escuadrón cazadores de Alfonso XII, 21 de Caballería, se hallaba resguardado en una cañada, donde llegó una bala enemiga que se alojó en el pecho del caballo que montaba el primer teniente D. Gustavo Gómez Spencer. El pobre animal dió un salto horrible, cayendo al suelo y arrastrando al jinete en su caída. El Sr. Gómez Spencer levantóse del suelo, y sacando la pistola-revólver del estuche, siguió al escuadrón, que avanzaba hacia la meseta de la loma. El mando del escuadrón lo había tomado momentos antes el joven y valiente teniente coronel de Caballería, ayudante del general Tovar, D. José Cavalcanti y de Alburquerque. Un momento heroico. Al llegar á la altura vió el escuadrón que la compañía de Cataluña, mandada por el capitán Rodríguez Polanco, estaba comprometidísima, y que retrocedía á toda prisa. Un soldado del escuadrón, llamado Antonio

Rodríguez, dirigióse al teniente coronel Cavalcanti, diciéndole: —Mi teniente coronel, ¿para qué hemos añaído estos sables? —Ahora, ahora veremos el valor de los andaluces—contestó Cavalcanti; y, antes de que hubiera terminado de pronunciar las anteriores frases, los jinetes todos, sin excepción, en un movimiento espontáneo, sin aguardar la voz de ¡carguen! apretaron rabiamente las espuelas á los caballos y dando feroces gritos de ¡A ellos! ¡Viva España! ¡Viva el regimiento de Alfonso XII! ¡Viva el coronel Jurado! ¡Viva Jerez! arremetieron contra la numerosa y salvaje horda que acobaba á la compañía del batallón de Cataluña. Arremetieron y á los pocos instantes llegaron, cual una avalancha lanzada por un huracán desencadenado, sobre la morisma, que, aterrada, pedía clemencia. **Cavalcanti.** El primer sable que se sepultó en la cabeza de un moro, abriéndose en dos pedazos, fué el del valiente teniente coronel Cavalcanti, que iba á la cabeza del escuadrón. ¡Viva España! ¡Viva Jerez! repetían los soldados, y haciendo una carnicería horrible rebasaron las filas enemigas. Retrocedieron mezclándose entre los moros y dando sablazos á diestro y siniestro; aquí caía un rifeño á quien había separado el sable de un soldado la cabeza del tronco, allá saltaban por el aire pedazos de carne humana, que iban á caer sobre el gran charco de sangre que en el suelo había. **Pánico de los moros.** Entre los moros se apoderó un pánico indescriptible; unos disparaban sus fusiles contra los heroicos jinetes; pero era tal el azoramiento que sentían, tal el temblor que les dominaba, que las balas no hacían el blanco que ellos apetecieran. Arrodillados en el suelo pedían clemencia. —¡Estar amigos!—decían los que se veían con algún jinete encima, y el jinete, blandiendo con fiereza su sable, lo descargaba sobre el que se titulaba «amigo», cortándole un miembro ó un trozo de cabeza. **Detalle sangriento.** Un moro, viendo que un soldado se le echaba encima y le iba á destrozár la cabeza con el sable, púsose rápidamente la capucha de la chilaba, y tirándose al suelo, se colocó en posición análoga á la de un animal, en cuatro patas, procurando ocultar la cabeza entre las manos y apoyando en el suelo los codos. El soldado, que le vió la maniobra, echóse sobre él, propinándole un pinchazo en la región glútea, que hizo dar al moro un salto horrible, dejando la cabeza al descubierto. Entonces el soldado repitió el golpe, y dividió en dos la parte de cuerpo que el desdichado rifeño tanto defendía, yendo su cuerpo á caer exánime contra el suelo. Los moros trataban de detener los caballos, cogiéndose á las bridas, á los estribos, á las mismas patas; pero nada; no les valía que repitieran el «estar amigos», pidiendo clemencia; los soldados de Alfonso XII no daban cuartel á los que momentos antes hubiesen destrozado á la compañía de Cataluña, sin su oportuno auxilio. **«El cabo La Suerte».** En el escuadrón de cazadores de Melilla hay un cabo llamado Juan Amat, á quien sus compañeros han apodado «El cabo La Suerte», por ser un intrépido muchacho, que siempre se encuentra en los lugares de mayor peligro, saliendo en todos illesos. El día 21, siguiente al del avance de la división Tovar, mientras la columna del general Del Real descansaba, invitó á cuatro soldados del escuadrón á que pertence, á que le acompañaran á visitar un viñedo que hay en un barranco próximo. Los soldados accedieron, ante la perspectiva de coger algunos racimos de uvas, y cabo y soldados emprendieron el camino. Cuando hubieron descendido al barranco, el cabo «La Suerte» vió que en el viñedo había tres moros armados. Por no comprometer á los soldados, que no habían tenido la precaución de llevar armas, les ordenó que se retiraran. «La Suerte» llevaba como único armamento un revólver que sacó del bolsillo; y completamente solo se dirigió hacia el lugar donde estaban los tres rifeños. Estos, quizás temerosos de que si disparaban contra el valiente cabo «La Suerte», acudirían inmediatamente fuerzas españolas y dieran buena cuenta de ellos, se alejaron prudentemente, dejando al audaz cabo dueño de la viña. Al poco rato, «La Suerte» llegó al sitio donde vivaqueaban sus compañeros, cargado de racimos de uvas, que distribuyó entre todos.

AVISOS ÚTILES. COLEGIO DE SAN ANTONIO DEUSTO-BILBAO (Fundado en 1867). Primera enseñanza, bachillerato, Comercio, preparación para ingenieros industriales, situado en el punto más pintoresco de los alrededores de Bilbao, con extenso parque, frontón cubierto, salón de recreo y billares. Enseñanza sólida; trato esmerado. Abierto todo el año. Se admiten alumnos internos, medipensionistas y externos. Situado próximo á la Universidad de Deusto.

Nuestro Director en la Cárcel Testimonios de adhesión

Alcanta. D. Leopoldo Romeo, ilustre y patriótico director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, que merced á él han aportado á Melilla muchísimos elementos favorables á las tropas que operan en el Rif, ha tenido como recompensa á sus desvelos la reclusión en una celda, separándolo de su familia; así es que aunque no tengo el honor de conocerlo, soy el primero que protesta contra su prisión injustificada. **Angel Ferrer.** Si los hombres que piensan y escriben como usted son encarcelados, ¿qué podemos esperar en este desdichado país? Sirvale de lenitivo al injusto proceder seguido contra usted las miles de adhesiones francas y sinceras que de continuo recibe. Muchos hombres como usted es lo que hace falta en España, y con esto y con ser «español» creo que le digo bastante para demostrarle la simpatía que hacia usted siento. **R. García Jiménez, Carabanchel.**

Al ilustre Leopoldo Romeo, gloria del periodismo español, hacen constar su adhesión y desean pronta libertad, lamentando su prisión. **Tres admiradores carabancheleros.** **J. M. M.—P. H.—F. M. Melilla.** Lamento de todas veras lo que ocurre al Sr. Romeo, que es un verdadero defensor del Ejército y de los intereses de nuestra querida España. Hay que tener paciencia y esperar á mejores tiempos. Todo en este mundo tiene su fin. **P. A. Totuán de las Victorias.**

Veo con profundo dolor que todavía permanece encerrado como criminal, tan sólo por el «delito» de decir la verdad. No creo deba estar pesaroso, porque usted está por encima de todo y se ha ganado el entorchado de fiel, bueno, honrado y justo. Como usted deben ser, ó mejor dicho, debemos ser todos. Espero no tardará en llegar el día glorioso para usted, y así lo desea su admirador **A. Almansa, Cádiz.** Reuna mi adhesión á las muchas recibidas, felicitándole en su valiente campaña, que entiendo justa y necesaria. Sólo soy lector de su periódico, con lo que he tenido suficiente para considerarle como uno de los grandes hombres de los que desgraciadamente carecemos. **Lorenzo Macías.** Lamento su prisión, aunque personalmente no le conozco, mas le considero gran talento periodístico, al par de patriota verdadero. **Ernesto Allely, Ojeza.** Inútil es que con supuestos delitos se pretenda encubrir el talento y la honradez, donde quiera que se hallen. Uno y otra resplandecerán siempre, rasgando como el sol, las tinieblas que corren á velar su luz. Reciba usted mi franco testimonio de simpatía y ánal al de la opinión sana de toda España. **Manuel Marin Garnica, Campomanes.** Quien ilumina al pueblo con la luz de la Verdad, es digno de toda consideración y respeto. Protesto con toda mi alma de su injustificada detención por esto que usted ha practicado con tanto valor y civismo. Le felicita su paisano y admirador, **Carlos Fanjul, Zaragoza.** Como lector asiduo á su ilustrado periódico, he leído con inmenso júbilo sus brillantes artículos, que le honran y enaltecen, por su amor á la Patria, y lamento con toda mi alma su encarcelamiento. Esperando que el recto juicio de los jueces

decrete pronto su libertad, reciba el testimonio de admiración de **Pascual Cuairán, Arenas de San Pedro.** Reciba mi sentido pésame por su prisión, que creo será corta, puesto que sólo ha cumplido con su deber escribiendo verdades. **Benito Sangar, Aguilas.** Me asocio al sentimiento general de simpatía con que España entera pretende endulzar las horas de reclusión del patriota director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, y saludo al periodista honrado é independiente, el único, tal vez, que en nuestra Patria mantiene enhiesta la bandera de la justicia, sin prejuicios políticos, sin el favoritismo oficial, sin halagar las inclinaciones de las multitudes inconsistentes. **M. Martínez, Segovia.** Entusiasmado, aplaudo su labor patriótica, y al mismo tiempo que protesto de su injusta reclusión, admiro su heroísmo como periodista. **Mariano Moreno Bustillo, Madrid.** A Juan de Aragón: Le admira y felicita, al mismo tiempo, por demostrar su permanencia en la cárcel, sinceridad en el decir y voluntad en mantener lo dicho, ambas cosas muy raras en los tiempos que corremos. Pienso como usted, creo como usted y lamento como el que más lo sucedido. Vaya mi adhesión, que aunque modesta personalmente, envío muy sentida. **Antonio Calvin Redondo.**

De El Diario Malagueño: Carga del Alfonso XII «En este preciso momento, el escuadrón cazadores de Alfonso XII, 21 de Caballería, se hallaba resguardado en una cañada, donde llegó una bala enemiga que se alojó en el pecho del caballo que montaba el primer teniente D. Gustavo Gómez Spencer. El pobre animal dió un salto horrible, cayendo al suelo y arrastrando al jinete en su caída. El Sr. Gómez Spencer levantóse del suelo, y sacando la pistola-revólver del estuche, siguió al escuadrón, que avanzaba hacia la meseta de la loma. El mando del escuadrón lo había tomado momentos antes el joven y valiente teniente coronel de Caballería, ayudante del general Tovar, D. José Cavalcanti y de Alburquerque. Un momento heroico. Al llegar á la altura vió el escuadrón que la compañía de Cataluña, mandada por el capitán Rodríguez Polanco, estaba comprometidísima, y que retrocedía á toda prisa. Un soldado del escuadrón, llamado Antonio

Rodríguez, dirigióse al teniente coronel Cavalcanti, diciéndole: —Mi teniente coronel, ¿para qué hemos añaído estos sables? —Ahora, ahora veremos el valor de los andaluces—contestó Cavalcanti; y, antes de que hubiera terminado de pronunciar las anteriores frases, los jinetes todos, sin excepción, en un movimiento espontáneo, sin aguardar la voz de ¡carguen! apretaron rabiamente las espuelas á los caballos y dando feroces gritos de ¡A ellos! ¡Viva España! ¡Viva el regimiento de Alfonso XII! ¡Viva el coronel Jurado! ¡Viva Jerez! arremetieron contra la numerosa y salvaje horda que acobaba á la compañía del batallón de Cataluña. Arremetieron y á los pocos instantes llegaron, cual una avalancha lanzada por un huracán desencadenado, sobre la morisma, que, aterrada, pedía clemencia. **Cavalcanti.** El primer sable que se sepultó en la cabeza de un moro, abriéndose en dos pedazos, fué el del valiente teniente coronel Cavalcanti, que iba á la cabeza del escuadrón. ¡Viva España! ¡Viva Jerez! repetían los soldados, y haciendo una carnicería horrible rebasaron las filas enemigas. Retrocedieron mezclándose entre los moros y dando sablazos á diestro y siniestro; aquí caía un rifeño á quien había separado el sable de un soldado la cabeza del tronco, allá saltaban por el aire pedazos de carne humana, que iban á caer sobre el gran charco de sangre que en el suelo había. **Pánico de los moros.** Entre los moros se apoderó un pánico indescriptible; unos disparaban sus fusiles contra los heroicos jinetes; pero era tal el azoramiento que sentían, tal el temblor que les dominaba, que las balas no hacían el blanco que ellos apetecieran. Arrodillados en el suelo pedían clemencia. —¡Estar amigos!—decían los que se veían con algún jinete encima, y el jinete, blandiendo con fiereza su sable, lo descargaba sobre el que se titulaba «amigo», cortándole un miembro ó un trozo de cabeza. **Detalle sangriento.** Un moro, viendo que un soldado se le echaba encima y le iba á destrozár la cabeza con el sable, púsose rápidamente la capucha de la chilaba, y tirándose al suelo, se colocó en posición análoga á la de un animal, en cuatro patas, procurando ocultar la cabeza entre las manos y apoyando en el suelo los codos. El soldado, que le vió la maniobra, echóse sobre él, propinándole un pinchazo en la región glútea, que hizo dar al moro un salto horrible, dejando la cabeza al descubierto. Entonces el soldado repitió el golpe, y dividió en dos la parte de cuerpo que el desdichado rifeño tanto defendía, yendo su cuerpo á caer exánime contra el suelo. Los moros trataban de detener los caballos, cogiéndose á las bridas, á los estribos, á las mismas patas; pero nada; no les valía que repitieran el «estar amigos», pidiendo clemencia; los soldados de Alfonso XII no daban cuartel á los que momentos antes hubiesen destrozado á la compañía de Cataluña, sin su oportuno auxilio. **«El cabo La Suerte».** En el escuadrón de cazadores de Melilla hay un cabo llamado Juan Amat, á quien sus compañeros han apodado «El cabo La Suerte», por ser un intrépido muchacho, que siempre se encuentra en los lugares de mayor peligro, saliendo en todos illesos. El día 21, siguiente al del avance de la división Tovar, mientras la columna del general Del Real descansaba, invitó á cuatro soldados del escuadrón á que pertence, á que le acompañaran á visitar un viñedo que hay en un barranco próximo. Los soldados accedieron, ante la perspectiva de coger algunos racimos de uvas, y cabo y soldados emprendieron el camino. Cuando hubieron descendido al barranco, el cabo «La Suerte» vió que en el viñedo había tres moros armados. Por no comprometer á los soldados, que no habían tenido la precaución de llevar armas, les ordenó que se retiraran. «La Suerte» llevaba como único armamento un revólver que sacó del bolsillo; y completamente solo se dirigió hacia el lugar donde estaban los tres rifeños. Estos, quizás temerosos de que si disparaban contra el valiente cabo «La Suerte», acudirían inmediatamente fuerzas españolas y dieran buena cuenta de ellos, se alejaron prudentemente, dejando al audaz cabo dueño de la viña. Al poco rato, «La Suerte» llegó al sitio donde vivaqueaban sus compañeros, cargado de racimos de uvas, que distribuyó entre todos.

AVISOS ÚTILES. COLEGIO DE SAN ANTONIO DEUSTO-BILBAO (Fundado en 1867). Primera enseñanza, bachillerato, Comercio, preparación para ingenieros industriales, situado en el punto más pintoresco de los alrededores de Bilbao, con extenso parque, frontón cubierto, salón de recreo y billares. Enseñanza sólida; trato esmerado. Abierto todo el año. Se admiten alumnos internos, medipensionistas y externos. Situado próximo á la Universidad de Deusto.

GRIPPE Y DEMAS ENFRAMIENTOS se curan en 24 horas con el antigripal SEMARGA Pidase en todas las farmacias de España.

UN ARTÍCULO

La revista ilustrada *Se dice...* publica al frente de su número de esta semana un artículo, en el que se trata del caso, cada día más incomprendible, de nuestro querido director, que continúa en la Cárcel. Como prueba de lo mucho que agradecemos á nuestro estimado colega su actitud, á continuación reproducimos el artículo, que es como sigue: **RECUERDOS** Erase el año de gracia de 1906. Un criminal llamado Morral, arrojando una bomba en la calle Mayor contra la regia y nupcial comitiva, había sembrado el espanto en los madrileños y llenado de luto y desolación á gran número de familias. El salvaje autor de la infame hazaña, amigo del hoy preso en Barcelona, Francisco Ferrer, consiguió burlar la vigilancia de sus perseguidores, merced á impulsos equivocados, pero nobles, de don José Nakens. Y el criminal huyó, aunque no tanto que pudiese escapar á la celosa y honrada vigilancia de un guarda rural, quien le descubrió y trató de detener, dando su vida en pago de la de aquel criminal de fatídica memoria. Y se procesó como cómplice del atentado á Francisco Ferrer, y como encubridor del criminal á D. José Nakens, que confesó le había amparado y protegido. ¡Qué hermosa la campaña de algunos periódicos en pro de los procesados! ¡Qué de mítins y de discursos políticos! Fué abusuelto Ferrer, hoy preso en Barcelona por supérstite director de los salvajes sucesos recientemente desarrollados en dicha capital, y fué condenado D. José Nakens. ¡Qué hermosa campaña hizo la Prensa en favor del compañero contra el que recayó una sentencia firme, hasta que se consiguió su indulto! Y llegamos al año de gracia de 1909, y como España estuviese en guerra con los moros del Rif, los periódicos enviaron á sus directores y mejores reporters á que les informasen de los sucesos de la campaña. Entre ellos fué un ilustre periodista llamado don Leopoldo Romeo. Con motivo de vandalismos ocurridos en cierta capital, el Gobierno suspendió las garantías constitucionales en toda la nación y puso ciertas trabas á que se publicasen determinadas informaciones. D. Leopoldo Romeo, á pesar de ello, como á su juicio, había observado ciertas deficiencias en la campaña militar que España sostenía, y leal á lo que pensaba era la verdad, publicó un artículo en que, bajo el pseudónimo de «Juan de Aragón», detallaba las deficiencias que decía haber observado. Tal artículo, «que no encubría nada», fué denunciado, su autor preso en San Sebastián, conducido á Madrid, encerrado en la Cárcel, donde los autores del crimen de la calle de Tudescos, la señora Meliá, Bellas Vistas, etcétera, no tienen entrada, y... ¡Verdad, querido lector, que hasta ahora no has asistido á ningún mitin por la libertad de D. Leopoldo Romeo? ¿Que las campañas en su favor no han sido todo lo que tú desearías? ¡Misterios!

Si los hombres que piensan y escriben como usted son encarcelados, ¿qué podemos esperar en este desdichado país? Sirvale de lenitivo al injusto proceder seguido contra usted las miles de adhesiones francas y sinceras que de continuo recibe. Muchos hombres como usted es lo que hace falta en España, y con esto y con ser «español» creo que le digo bastante para demostrarle la simpatía que hacia usted siento. **R. García Jiménez, Carabanchel.** Al ilustre Leopoldo Romeo, gloria del periodismo español, hacen constar su adhesión y desean pronta libertad, lamentando su prisión. **Tres admiradores carabancheleros.** **J. M. M.—P. H.—F. M. Melilla.** Lamento de todas veras lo que ocurre al Sr. Romeo, que es un verdadero defensor del Ejército y de los intereses de nuestra querida España. Hay que tener paciencia y esperar á mejores tiempos. Todo en este mundo tiene su fin. **P. A. Totuán de las Victorias.**

Veo con profundo dolor que todavía permanece encerrado como criminal, tan sólo por el «delito» de decir la verdad. No creo deba estar pesaroso, porque usted está por encima de todo y se ha ganado el entorchado de fiel, bueno, honrado y justo. Como usted deben ser, ó mejor dicho, debemos ser todos. Espero no tardará en llegar el día glorioso para usted, y así lo desea su admirador **A. Almansa, Cádiz.** Reuna mi adhesión á las muchas recibidas, felicitándole en su valiente campaña, que entiendo justa y necesaria. Sólo soy lector de su periódico, con lo que he tenido suficiente para considerarle como uno de los grandes hombres de los que desgraciadamente carecemos. **Lorenzo Macías.** Lamento su prisión, aunque personalmente no le conozco, mas le considero gran talento periodístico, al par de patriota verdadero. **Ernesto Allely, Ojeza.** Inútil es que con supuestos delitos se pretenda encubrir el talento y la honradez, donde quiera que se hallen. Uno y otra resplandecerán siempre, rasgando como el sol, las tinieblas que corren á velar su luz. Reciba usted mi franco testimonio de simpatía y ánal al de la opinión sana de toda España. **Manuel Marin Garnica, Campomanes.** Quien ilumina al pueblo con la luz de la Verdad, es digno de toda consideración y respeto. Protesto con toda mi alma de su injustificada detención por esto que usted ha practicado con tanto valor y civismo. Le felicita su paisano y admirador, **Carlos Fanjul, Zaragoza.** Como lector asiduo á su ilustrado periódico, he leído con inmenso júbilo sus brillantes artículos, que le honran y enaltecen, por su amor á la Patria, y lamento con toda mi alma su encarcelamiento. Esperando que el recto juicio de los jueces

decrete pronto su libertad, reciba el testimonio de admiración de **Pascual Cuairán, Arenas de San Pedro.** Reciba mi sentido pésame por su prisión, que creo será corta, puesto que sólo ha cumplido con su deber escribiendo verdades. **Benito Sangar, Aguilas.** Me asocio al sentimiento general de simpatía con que España entera pretende endulzar las horas de reclusión del patriota director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, y saludo al periodista honrado é independiente, el único, tal vez, que en nuestra Patria mantiene enhiesta la bandera de la justicia, sin prejuicios políticos, sin el favoritismo oficial, sin halagar las inclinaciones de las multitudes inconsistentes. **M. Martínez, Segovia.** Entusiasmado, aplaudo su labor patriótica, y al mismo tiempo que protesto de su injusta reclusión, admiro su heroísmo como periodista. **Mariano Moreno Bustillo, Madrid.** A Juan de Aragón: Le admira y felicita, al mismo tiempo, por demostrar su permanencia en la cárcel, sinceridad en el decir y voluntad en mantener lo dicho, ambas cosas muy raras en los tiempos que corremos. Pienso como usted, creo como usted y lamento como el que más lo sucedido. Vaya mi adhesión, que aunque modesta personalmente, envío muy sentida. **Antonio Calvin Redondo.**

De El Diario Malagueño: Carga del Alfonso XII «En este preciso momento, el escuadrón cazadores de Alfonso XII, 21 de Caballería, se hallaba resguardado en una cañada, donde llegó una bala enemiga que se alojó en el pecho del caballo que montaba el primer teniente D. Gustavo Gómez Spencer. El pobre animal dió un salto horrible, cayendo al suelo y arrastrando al jinete en su caída. El Sr. Gómez Spencer levantóse del suelo, y sacando la pistola-revólver del estuche, siguió al escuadrón, que avanzaba hacia la meseta de la loma. El mando del escuadrón lo había tomado momentos antes el joven y valiente teniente coronel de Caballería, ayudante del general Tovar, D. José Cavalcanti y de Alburquerque. Un momento heroico. Al llegar á la altura vió el escuadrón que la compañía de Cataluña, mandada por el capitán Rodríguez Polanco, estaba comprometidísima, y que retrocedía á toda prisa. Un soldado del escuadrón, llamado Antonio

Rodríguez, dirigióse al teniente coronel Cavalcanti, diciéndole: —Mi teniente coronel, ¿para qué hemos añaído estos sables? —Ahora, ahora veremos el valor de los andaluces—contestó Cavalcanti; y, antes de que hubiera terminado de pronunciar las anteriores frases, los jinetes todos, sin excepción, en un movimiento espontáneo, sin aguardar la voz de ¡carguen! apretaron rabiamente las espuelas á los caballos y dando feroces gritos de ¡A ellos! ¡Viva España! ¡Viva el regimiento de Alfonso XII! ¡Viva el coronel Jurado! ¡Viva Jerez! arremetieron contra la numerosa y salvaje horda que acobaba á la compañía del batallón de Cataluña. Arremetieron y á los pocos instantes llegaron, cual una avalancha lanzada por un huracán desencadenado, sobre la morisma, que, aterrada, pedía clemencia. **Cavalcanti.** El primer sable que se sepultó en la cabeza de un moro, abriéndose en dos pedazos, fué el del valiente teniente coronel Cavalcanti, que iba á la cabeza del escuadrón. ¡Viva España! ¡Viva Jerez! repetían los soldados, y haciendo una carnicería horrible rebasaron las filas enemigas. Retrocedieron mezclándose entre los moros y dando sablazos á diestro y siniestro; aquí caía un rifeño á quien había separado el sable de un soldado la cabeza del tronco, allá saltaban por el aire pedazos de carne humana, que iban á caer sobre el gran charco de sangre que en el suelo había. **Pánico de los moros.** Entre los moros se apoderó un pánico indescriptible; unos disparaban sus fusiles contra los heroicos jinetes; pero era tal el azoramiento que sentían, tal el temblor que les dominaba, que las balas no hacían el blanco que ellos apetecieran. Arrodillados en el suelo pedían clemencia. —¡Estar amigos!—decían los que se veían con algún jinete encima, y el jinete, blandiendo con fiereza su sable, lo descargaba sobre el que se titulaba «amigo», cortándole un miembro ó un trozo de cabeza. **Detalle sangriento.** Un moro, viendo que un soldado se le echaba encima y le iba á destrozár la cabeza con el sable, púsose rápidamente la capucha de la chilaba, y tirándose al suelo, se colocó en posición análoga á la de un animal, en cuatro patas, procurando ocultar la cabeza entre las manos y apoyando en el suelo los codos. El soldado, que le vió la maniobra, echóse sobre él, propinándole un pinchazo en la región glútea, que hizo dar al moro un salto horrible, dejando la cabeza al descubierto. Entonces el soldado repitió el golpe, y dividió en dos la parte de cuerpo que el desdichado rifeño tanto defendía, yendo su cuerpo á caer exánime contra el suelo. Los moros trataban de detener los caballos, cogiéndose á las bridas, á los estribos, á las mismas patas; pero nada; no les valía que repitieran el «estar amigos», pidiendo clemencia; los soldados de Alfonso XII no daban cuartel á los que momentos antes hubiesen destrozado á la compañía de Cataluña, sin su oportuno auxilio. **«El cabo La Suerte».** En el escuadrón de cazadores de Melilla hay un cabo llamado Juan Amat, á quien sus compañeros han apodado «El cabo La Suerte», por ser un intrépido muchacho, que siempre se encuentra en los lugares de mayor peligro, saliendo en todos illesos. El día 21, siguiente al del avance de la división Tovar, mientras la columna del general Del Real descansaba, invitó á cuatro soldados del escuadrón á que pertence, á que le acompañaran á visitar un viñedo que hay en un barranco próximo. Los soldados accedieron, ante la perspectiva de coger algunos racimos de uvas, y cabo y soldados emprendieron el camino. Cuando hubieron descendido al barranco, el cabo «La Suerte» vió que en el viñedo había tres moros armados. Por no comprometer á los soldados, que no habían tenido la precaución de llevar armas, les ordenó que se retiraran. «La Suerte» llevaba como único armamento un revólver que sacó del bolsillo; y completamente solo se dirigió hacia el lugar donde estaban los tres rifeños. Estos, quizás temerosos de que si disparaban contra el valiente cabo «La Suerte», acudirían inmediatamente fuerzas españolas y dieran buena cuenta de ellos, se alejaron prudentemente, dejando al audaz cabo dueño de la viña. Al poco rato, «La Suerte» llegó al sitio donde vivaqueaban sus compañeros, cargado de racimos de uvas, que distribuyó entre todos.

AVISOS ÚTILES. COLEGIO DE SAN ANTONIO DEUSTO-B

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

LAS MODAS DE PARÍS

(DE NUESTRO REDACTOR EN LONDRES)

Algunas mujeres norteamericanas, secundadas por otras de Inglaterra, andan celebrando reuniones en Nueva-York y en Londres para tratar de emanciparse de la tiranía que sobre ellas ejercen las modistas y los modistos de París. También en Alemania y en Austria se advierte el mismo movimiento. Hace pocos meses se habló, también, de que las damas de la corte italiana habían acordado sublevarse contra las modas de París. El movimiento de emancipación se anuncia donde quiera, salvo en España e Hispano-América. Es muy posible que dentro de diez ó de treinta años se hayan emancipado las mujeres de todo el mundo. Continuarán entonces las damas de Madrid y de Buenos Aires pagando 1.000 francos por vestidos cuyo material y mano de obra no vale arriba de 100?

Es muy posible, digo, pero no seguro. Por ahora París sigue imponiendo la moda femenina. Y es París, no ésta, ni aquella modista, sino París. En cuanto alguna casa de París cobra fama no tarda en abrir sucursales en Londres ó en Nueva York, y aun en establecerse definitivamente. La mitad de las modistas y de los modistos de las metrópolis sajonas proceden de París, como los «chefs» de los grandes restaurants y de los buenos clubs.

Pero lo mismo los «chefs» que las modistas se estropean con el transplante. «Para qué esmerarse si los ingleses no lo aprecian», me decía recientemente el «chef» de mi club, hombre barrigote y con perilla, francés, en consecuencia. Y lo mismo ocurre con las modistas de París, cuando vienen a establecerse a Londres.

Es, sin duda, la atmósfera de París lo que hace a la modista. Hace falta que la modista se desarrolle en un país democrático para que sea buena; un país donde no haya ni miseria, ni grandes fortunas; donde la cultura sea más extensa que intensa; donde todo el mundo entienda algo de colores y de líneas; donde el ejercicio de la crítica sea constante; donde todas las mujeres aspiren a vestirse adecuadamente á su tipo; donde no se produzcan tipos perfectos de belleza, ni tipos desesperados de fealdad.

Un tipo perfecto de belleza desprecia á la modista ó la utiliza de una manera bárbara, esto es, para satisfacer su vanidad é instintos de dominación y destrucción. La inglesa guapa y rica, como la americana, se pone todo lo que encuentra á mano, por el placer de ponérselo; sabe que la ropa no la adorna; es ella quien decora sus trajes. La inglesa y la americana feas tampoco se visten con esmero, sino que se resignan á llevar ropas, porque algo han de llevar, y hay que capear el temporal de las miradas. Cuando la inglesa y la americana, además de guapas, poseen individualidad, entonces saben vestirse con líneas y colores arrogantes y desusados, fuera de las modas, pero que las sientan mejor que los modelos de París, creados, generalmente, con el propósito expreso de disimular las fealdades y realzar las bellezas de los tipos mediocres.

La modista francesa establecida en Londres ó en Nueva York se encuentra con que las más hermosas y las más feas de sus clientes se burlan de sus invenciones. El vestido de París se ha hecho para la mujer mediocre, no para la hermosa ni para la fea. Ha nacido en una ciudad donde el tipo mediocre es el universal y donde se halla igualmente extendida la mediocridad en el gusto, donde los comerciantes saben algo más de dibujo y de color que en Londres; pero donde los artistas saben menos, donde no hay la pobreza de Lambeth ni la riqueza de Mayfair, donde es superior el nivel medio de los periódicos, pero donde no se ha producido una «élite» de verdadera fuerza.

De ahí la fuerza expansiva de París. Es la ciudad de la mediocridad; consiguientemente se halla en contacto más próximo del gusto mundial que ninguna otra de las grandes ciudades. En ese ambiente de cultura extensiva no hay oficial de modista que no tenga desarrollado el gusto artístico más de lo que suele tenerlo la modista de otro país cualquiera.

Es la oficiala la que verdaderamente crea el modelo de París. Eso de los genios creadores resulta una leyenda. Cada modelo es el resultado de la crítica y del gusto medio de miles de modistas, porque no son las creaciones originales las que sobreviven, sino las más aceptadas.

Y el gusto de la oficiala de París no puede satisfacer á las mujeres del Norte con su propio. Tal es la causa del actual movimiento de rebeldía.

La rebeldía contra las modas de París fracasará casi seguramente por la dificultad que se encuentran las Casas de Nueva York, de Londres, de Berlín y de Viena para encontrar un personal económico que

pueda competir con el que las de París tienen á mano. Estas Casas pueden procurarse, pagándolas muy bien, á las oficialas más brillantes de París, pero no basta con llevarse una ó dos; sería necesario llevarse el personal entero, y el personal de las Casas rivales, y el ambiente de competencia y de crítica y de teatros y de Exposiciones de pintura y de los grandes boulevares.

Y por eso la ruina del artículo de París no acacera hasta tanto que las mujeres imiten á los hombres y se resignen á uniformarse para recobrar la libertad. Los hombres, esclavos de los sañes en el siglo XVIII, hemos logrado someterlos en el curso del siglo XIX resignándonos á nuestros uniformes grises durante el día y negros por las noches, porque americanas, chaqués, pantalones de rayas y fraques constituyen verdaderos uniformes.

Las mujeres viven aún bajo la tiranía de la modista... Hasta que un día se enteren de que la belleza está en el cuerpo y no en el traje, y entonces pongan en el ejercicio, la alimentación, el aire libre y el desarrollo integral los cuidados que ahora malgastan en los vestidos.

RAMIRO DE MAEZTU.

CUATRO VÍCTIMAS

La catástrofe del «République»

Detalles interesantes.

PARÍS. La Prensa continúa dedicando atención preferente á la catástrofe del dirigible *Republique*, que ha costado la vida al capitán Marchal, al teniente Chause y á los ayudantes Reaux y Vincenos.

Está fuera de duda que la causa del trágico suceso no ha sido una explosión del motor, como se creyera en los primeros momentos, sino la rotura de una aleta de una de las hélices.

He aquí cómo refiere lo ocurrido el teniente Tixier, que en un automóvil militar seguía al dirigible, procurando no perderle de vista.

El *Republique* había pasado sobre Moulins á las ocho y veinticinco de la mañana. Momentos después se internaba en la Comuna de Trevol.

Hizo un virage y se dirigió á Trevol, permaneciendo algunos minutos sobre esta población.

A las ocho y treinta y cinco prosiguió su viaje.

De pronto osciló de izquierda á derecha. Miró con sus gemelos el teniente Tixier y vió que la seda del aerostato presentaba una enorme brecha.

Todo esto fué rapidísimo. El *Republique* inclinóse de un modo alarmante, mientras sus tripulantes agitaban los brazos como enloquecidos. Luego se precipitó vertiginosamente y cayó con gran estrépito en un lugar situado á la izquierda del camino, cerca del castillo de Avrilly, perteneciente al marqués de Chabannes-La Palice.

Momentos después llegaban al sitio donde había ocurrido la catástrofe el automóvil del teniente Tixier y otro que seguía al de éste. La barquilla, aplastada, atravesaba el camino. Este, en una extensión de muchos metros, estaba cubierto por la seda del dirigible.

El marqués de Chabannes y muchos trabajadores del campo acudieron al lugar del suceso, y apartando los restos del aerostato, procuraron socorrer á los infortunados aeronautas.

Levantada la tela, vióse que la navecilla contenía tres cadáveres y un moribundo.

Este era el teniente Chause. Intentóse socorrerle, pero todos los auxilios fueron inútiles y expiró á los diez minutos.

El capitán se había fracturado la base del cráneo. Los dos ayudantes presentaban innumerables contusiones y profundas heridas en la cabeza.

El teniente Chause tenía una horrible herida en una sien.

Examinados los restos del aerostato, vióse que una de las aspas de la hélice, al girar, se había escapado, y proyectada con fuerza espantosa, rasgó de abajo á arriba la cubierta de seda del *Republique*.

Dicha aspa funcionaba mal y hubo que reconocerla antes de emprender el viaje.

El capitán Marchal creyó que podría hacer el viaje sin reemplazarla. Tal creencia le ha costado la vida.

El Presidente del Consejo, Briand, dirigióse ayer desde Saint-Etienne al sitio donde cayó el *Republique*.

Luego trasladóse al hospital, donde habían sido depositados los cadáveres y contemplólos largo rato emocionadísimo.

El director general del Cuerpo de Ingenieros militares colocó después sobre el pecho del capitán Marchal la cruz de oficial de la Legión de Honor.

Después hizo lo mismo con los otros tres muertos, á quienes nombró caballeros de dicha Orden.

Según parece, el ministro de la Guerra piensa pedir se conceda pensiones extraordinarias á las familias de las cuatro víctimas de la catástrofe.

La causa.

PARÍS. El ministro de la Guerra, general Brun, ha recibido un telegrama del director de los Servicios de Ingeniería, Rogues, en el que se dice que la causa de la catástrofe

fué, como ya comunicamos, el desgarramiento de la envoltura del dirigible por un aspa desprendida de la hélice.

Entierro de las víctimas.

MOULINS. Tras breve ceremonia religiosa, esta mañana han sido conducidos desde el hospital hasta la estación, para ser transportados á Versalles, los cadáveres de los cuatro tripulantes del «République».

En la estación se pronunciaron varios discursos, entre otros personajes, por el general Guiraud, en nombre del ministro de la Guerra, y M. Boutin, en nombre de los aeronautas militares.

Luego desfilaron las tropas ante los féretros.

Todo el comercio había cerrado sus puertas en señal de duelo.

LA PIRATERÍA EN BORNEO

Cañonero tomado al abordaje

Relato de un superviviente.

NUEVA YORK. Confírmase que en las costas de Borneo ha sido apresado por unos piratas el cañonero yanqui «Sora», de la escuadrilla de guardacostas de Filipinas.

Ha llegado á Ternate (Célebes) en una lancha un marinero de la tripulación del «Sora», que ha logrado escaparse del poder de los piratas.

He aquí en qué términos cuenta su odisea: «El «Sora» navegaba al Sur de las islas Filipinas y á varias leguas de distancia de las costas del Norte de Borneo.

La mar estaba tranquila y la tripulación no experimentaba recelo alguno.

A la caída de la tarde fueron distinguidas algunas embarcaciones malayas.

Un viento favorable hinchaba sus pequeñas velas.

El capitán observábalas con sus gemelos. Vió que después de reunirse y formar en cierto orden se encaminaban á la costa.

Desaparecieron al anochecer, y nadie pensó más en ellas, no obstante saberse que en estos mares abundan los piratas malayos.

El «Sora» estaba tripulado por el capitán, un segundo y doce hombres. Tenía dos cañones.

Terminado nuestro cruceo por aquella parte, el «Sora», con marcha moderada, dirigióse al Sur de Mindanao.

La noche era muy oscura. Los faroles del barco apenas iluminaban una cortísima extensión del mar.

A eso de las diez, cuando, recostado en mi cama, comenzaba á dormirme, oí gritos de espanto y dolor, y abandonando el camarote, subí al puente.

En éste se había trabado una lucha horrible.

Infinidad de hombres medio desnudos, que parecían, moviéndose entre las sombras, verdaderos demonios, asesinaban á los tripulantes del cañonero, que apenas podían defenderse.

Los «cris» brillaban en la oscuridad con lividos fulgores.

Algunas detonaciones de revólvers dominaban aquel caos de imprecaciones, gritos y lamentos.

En un instante comprendí lo que había pasado.

Las embarcaciones que víamos por la tarde, dirigiéndose á las costas de Borneo, estaban tripuladas por piratas malayos.

Estos, habiendo adivinado nuestro rumbo, se nos adelantaron, y acercándose al barco, á favor de la oscuridad, lo habían invadido al abordaje.

A la luz livida de un farol, vi al capitán que hacia fuego con dos revólvers.

De pronto, un pirata acercósele, y después de herirle con su «cris», le arrojó al mar.

A los pocos momentos había terminado el combate.

Todos los tripulantes del cañonero, excepto yo, habían sido asesinados.

Oí el ruido de sus cuerpos, todavía palpitantes, cayendo al agua, arrojados por los piratas.

Loco de terror refugiéme en las carboneras, enterrándome casi en un montón de carbón.

Allí permanecí, más muerto que vivo, durante muchas horas.

Al cabo, impulsado por el hambre, y sobre todo por la sed, abandoné mi escondite y me aventuré sobre cubierta.

No había nadie en ella. Era de noche, y el cañonero estaba varado en una playa desierta.

Cerca de él había algunas embarcaciones malayas. Por la costa pasaban sombras silenciosas.

Decidí escaparme del cañonero, á riesgo de la vida. Permaneciendo en él moriría, ya de hambre y sed, ya á manos de los feroces piratas, asesinos de mis compañeros.

Observé que el bote del cañonero había sido lanzado al agua. En él había un hombre. Decidíme, sin embargo. Me deslicé por la cuerda que unía al bote con el cañonero, y cuando estuve dentro de aquél, avancé, cuchillo en mano, sobre su ocupante.

Este dormía. Entonces corté la cuerda, cogí un remo y separéme de la costa.

No apartaba mis ojos del pirata. Observé que tenía en la cintura un soberbio cris, y se lo quité sin que me sintiera.

Despertado por los balanceos del bote, despegóse, abrió los ojos y buscó en su cintura el arma terrible que acababa de quitarle.

Su sorpresa fué muy grande al encontrarse con que un intruso remaba desesperadamente, apartándole de tierra.

Por un movimiento que hizo, comprendí que iba á dar la voz de alarma.

Metí el remo dentro del bote, salté sobre el malayo y le cogí por la garganta, impidiéndole gritar.

Luchamos en silencio durante algunos minutos.

Pero el malayo, no obstante su corta estatura, tenía una fuerza hercúlea, y comprendí que si no recurría á mi cuchillo, estaba perdido.

Sin dejar de oprimirle la garganta con una mano, saqué con la otra el cuchillo y le herí en la espalda sañudamente.

No acertaba con el golpe mortal. El malayo se debatía y procuraba morderme.

Al cabo desasióse y se refugió, ensangrentado, en un extremo del bote.

De pronto, dió un grito y se irguió. Su mano derecha empuñaba un hacha pesada y corta.

Pero antes de que saltase sobre mí, apestéle en el cráneo un golpe tan terrible con un remo, que soltó el arma y cayó al mar de espaldas, hundándose rápidamente.

Limpíeme el sudor y examiné el horizonte. No veía la costa; sin duda, durante la lucha, las corrientes habían arrastrado el bote mar adentro.

Levantóse una brisa fresca, y para aprovecharla, improvisé una vela con un remo y con mi chupa.

El bote navegó durante toda la noche, y al amanecer encontréme en alta mar.

El viento seguía soplando y empujaba al bote con una rapidez increíble.

Distinguí algunas velas, pero á larguísima distancia.

Estaba desfaldecido. Sobre todo, la sed me hacia sufrir horriblemente.

Cuando me abandonaba á la desesperación, divisé á lo lejos una línea oscura que rompía el horizonte.

Era la tierra. Remé hacia ella, porque el viento me apartaba de su rumbo, y al anochecer hacia encallar el bote en una playa sembrada por árboles gigantescos.

Momentos después encontréme á unos colonos holandeses, que me informaron de que había llegado á Ternate.

El Gobierno yanqui ha dispuesto que el gobernador de Filipinas envíe varios cañoneros en persecución de los piratas.

SE HACE DUEÑO DE LA GRANJA

Los furios de un mozo de labranza

Agricultor asesinado.

PARÍS. Despachos llegados de Rethel dan cuenta de un horrible crimen que ha llevado de consternación á toda la comarca.

El agricultor M. Carlos Hainguerlot, dueño de una granja, tenía á su servicio á un mozo de labranza llamado Nicolás Kelner.

Este, aunque muy trabajador, tiene un carácter violento, y era poco querido de sus compañeros.

Cuando se le reprendía, encolerizábase profundamente, y durante muchas horas guardaba obstinado silencio.

Ayer, M. Hainguerlot fué al campo con Nicolás Kelner.

Iban á cargar de leña un carro.

Kelner comenzó á trabajar; pero su amo, juzgando que no lo hacia bien, reprendióle con alguna acritud.

Kelner, entonces, volvióse hacia él y le dijo:

—Cargue usted el carro solo.

Y sin aguardar su contestación, alejóse precipitadamente.

M. Hainguerlot cargó solo el carro, y subiéndose sobre la leña, guió los caballos que tiraban de él, en dirección á su granja.

Cuando llegó á las puertas de ésta, apeóse. En aquel momento vió que se le acercaba, blandiendo una hoz, su mozo Kelner.

Este gritó con voz amenazadora:

—¡Ahora te probaré que no aguanto represiones injustas!

Y precipitándose sobre su amo, descargó con la hoz un golpe terrible en un hombro.

Huyó el granjero, perseguido por Kelner. Este alcanzóle nuevamente, y le derribó en tierra, después de herirle de gravedad en un costado.

Creyéndole muerto, Kelner penetró en la granja blandiendo su hoz ensangrentada.

En la cocina encontró á la esposa de Hainguerlot y quiso asesinarla.

Salvóse ella escondiéndose en una despensa, cuya puerta cerró con llave.

A sus gritos acudieron los demás criados; pero Kelner les acometió con la hoz y les obligó á huir de la granja.

Viéndose solo, bebió un vaso de vino, limpió la hoz, y sin abandonarla, salió al campo.

Momentos después le detuvieron los gendarmes.

M. Hainguerlot expiró á las pocas horas.

PARLAMENTOS Y POLÍTICA

La dimisión del Gobierno húngaro.

BUDAPEST. Confírmase la noticia, ya telegrafiada á ese periódico, relativa á la dimisión del Gabinete húngaro.

Cumpliendo los acuerdos adoptados, Wekerle ha ido á Viena y ha entregado su dimisión y la de sus compañeros al Emperador Francisco José.

Como mañana 28 se reúne el Parlamento y es imposible que pueda formarse otro Gobierno en tan corto lapso de tiempo, creese que será preciso aplazar la reapertura.

POR ITALIA

DIGNIFICACIÓN DEL MAGISTERIO

(DE NUESTRO REDACTOR)

Una nación que ha tenido las fuerzas necesarias para reconstituir su unidad territorial; que ha contado con la indispensable sabiduría para regular la política haciendo que la vida pública se desenvuelva en un ambiente de libertades; que ha podido, con perseverante labor, despertar las energías del país llevándolo á la holgura económica de que hoy disfruta, mediante el desarrollo de la riqueza en todos los órdenes; una nación en tales condiciones puede y debe llegar por legítimo derecho á grandes destinos. Se ha hecho de Italia un cuerpo sólido y con vida. Falta sólo robustecer el espíritu de la nueva nacionalidad. Para ello es indispensable crear cultura. Hay que realizar otro «risorgimento», pero solamente intelectual, á cuyo efecto es urgente transformar el actual sistema de la instrucción primaria. Y se ha puesto mano á la obra. La iniciativa no ha partido desde las alturas del Poder, sino que arranca de abajo, de la humilde clase de los maestros de escuela, los primeros ciudadanos y los de mayor mérito y utilidad en una nación que quiera ser un pueblo libre y no una tribu bárbara de pastores y guerreros.

Mientras la labor legislativa del Parlamento resuelve la cuestión escolar, aceptando el proyecto de enseñanza primaria obligatoria, presentado á la Cámara por Sciotto, los maestros de escuela trabajan particularmente adoptando iniciativas y resoluciones que serán al porvenir cultural de Italia altamente provechosas.

Por estos días se hallan reunidos en Chieti, en magna Asamblea, los maestros de escuela de la región montañosa de los Abruzzos. Se han reunido, no sólo para quejarse del olvido oficial en que viven—puesto que á la mayor parte se les adeudan sus haberes—sino para tomar acuerdos, en nombre de toda la clase, acerca de la transformación á realizar en la enseñanza elemental en todo el reino de Italia.

Como los del Agro Romano, estos maestros de los Abruzzos tienen méritos extraordinarios y merecen, á más de la gratitud, la admiración del país. Su cometido es más rudo que el de los mismos maestros rurales, encerrados en villorrios y en aldeas. Los maestros de los Abruzzos tienen que escalar las montañas para convivir, habitando cuevas, con los pastores que en las alturas apacientan los ganados.

Ningunos, pues, como ellos, con más derecho á convocar esa Asamblea del Magisterio que se está celebrando y á hacer oír su voz de queja y su llamamiento de reforma ante la nación. Y esa reunión se abrió con un telegrama del ilustre Marcora, que tanto ha batallado por la cultura italiana, brevemente expresado en él un alto pensamiento: «Siempre he considerado el analfabetismo una servidumbre tan oprobiosa como la servidumbre política.»

Es verdad. Si los pueblos se irritan y se sublevaron contra los estados de brutalidad política que los ahoga, ¿por qué no se han de levantar también contra la carencia de cultura que los embrutece y que los deshonra? No hay otro camino que el de la instrucción para despertar, dignificar y ennoblecen un pueblo. La fórmula de Fichte, redimiento de la ignorancia y del servilismo en que había caído todo el país, ha levantado la grandeza, sobre las ruinas de hace un siglo, de la Alemania contemporánea, grande, no por el poderío de sus armas, sino grande por el poder de su cultura.

De idéntico mal que en España padece la instrucción primaria en Italia. Sólo que en este último país la clase docente se ha metido en el duro empeño de reformar de arriba abajo la enseñanza. La cuestión escolar es uno de los problemas al día. Trátase de reformar la enseñanza universitaria, aun cuando ésta en Italia es admirable; de modificar la instrucción de segundo grado, dando á los alumnos una mejor preparación, sobre todo más útil, para el ingreso á los estudios superiores. En primer término, es indispensable acudir á hacer sólida la base. Sin una instrucción primaria eficaz, lo demás es lujo y bambolla. Se declarará obligatoria. Bien. Pero ¿y los maestros? Habrá que redimirlos de la miseria, dándoles una situación económica que responda á la dignidad de su representación social. Esos sueldos irrisorios de 750 liras á 1.500 liras anuales no garantizan, ni la independencia, ni la exclusiva profesional, ni el amor al trabajo, un trabajo mal retribuido, en el maestro de escuela.

La enseñanza privada es la que largamente se beneficia en Italia. Monta soberbios colegios en las ciudades y aun en pueblos de poca importancia. Como tiene grandes rendimientos, puede adquirir material docente y gozar de toda clase de ventajas, de ganancias y de consideraciones sociales. No se impone ningún sacrificio. Los sacrificios todos quedan para el maestro oficial, el que regenta la escuela pública, sin medios de que disponer, ni para la enseñanza de los pobres, ni aun siquiera para el propio vivir.

Bien están esos sacrificios. El heroico maestro de escuela rural, el héroe más legítimo, los acepta con gusto; pero exige que la nación, por un sentimiento de gratitud, los conlleve y los recompense. Sobre todo, que en vez de hacerlos estériles para el país y dolorosos para los maestros, sean fecundos para el uno y menos áspersos para el otro.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

DE SAN SEBASTIAN

El «Girald» de viaje.—El capitán general. SAN SEBASTIAN. (Lunes, madrugada.) El «Girald» marchará el martes al Ferrol. El capitán general regresará a Burgos en los primeros días de octubre.

Despedida del coronel Guerrero. El coronel Guerrero, agregado a la Legación argentina, visitará hoy por la mañana al ministro de Estado y al capitán general, para despedirse antes de marchar a Biarritz, para ir luego a Boulogne para formar parte de la Misión oficial de la Argentina que asistirá a la inauguración del Instituto general de San Martín, a cuyo acto envió la República Argentina un batallón de granaderos y la fragata «Presidente Sarmiento».

El ropero de Santa Victoria. Por iniciativa de la Reina Victoria, se ha constituido el ropero de Santa Victoria, análogo al que funciona en Madrid, que repartirá ropas a los pobres anualmente, el 23 de diciembre, santo de la Reina.

Carrera de automóviles. La carrera de automóviles del kilómetro, verificada en el llano de Irura a Villabona, ha resultado muy interesante, adjudicándose los diez primeros premios.

La Copa de Guipúzcoa la ganó Rossel, haciendo el recorrido en veintiocho segundos. Sumado el tiempo con la carrera del sábado, se adjudicaron los siguientes premios: En velocidad, primera categoría: reloj de los Infantes doña Teresa y D. Fernando, y mil pesetas del Automóvil Club Español, a la Hispano-Suiza, guiada por Dernier.

Segunda categoría: Copa del Infante don Carlos y mil pesetas; a la misma marca, guiada por Zaccarelli. Segundo: 250 pesetas y medalla de plata; a Vinus, de D. Juan Rodas.

Tercera categoría: Copa de la Infanta Isabel y mil pesetas, a Picard Pictat, de Garnier. Segundo: 300 pesetas y medalla de plata; a Fiat, de D. Eduardo Olea.

Cuarta categoría: Copas de SS. MM. el Rey y la Reina doña María Cristina, y mil pesetas; a Du Rosse, de Gasté. Segundo: 250 pesetas y medalla de plata; a Darinler, de D. Félix Jaume.

La «Gymkhana» se suspendió, y se verificará hoy lunes.

Regreso de la Corte. SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) En el rápido, y ocupando el break de Obras públicas, ha marchado a Madrid el ministro de Estado, acompañado de su familia.

En la estación fué despedido por las autoridades, diplomáticos y varios amigos. En el mismo tren va el ex ministro don Amalio Jimeno.

La Reina dió su paseo en coche, acompañada de la duquesa de San Carlos. Antes de regresar a Miramar cruzó por la población.

Al medio día recibió a treinta señoras, que constituyen el ropero de Santa Victoria. El Príncipe Pio ha cumplimentado a la Reina Cristina.

El gobernador civil se ha despedido de las Reinas. Con las augustas damas irán a Madrid la duquesa de San Carlos, marquesa de Salamanca, marquesa de Navarra, duque de Santo Mauro, marquesa de Aguilar de Campo, generales Boado, Milans del Bosch, y señores Palomino, Grinda, Rayot, Gamir, Campos y Larranora.

La Escolta Real marchará mañana en tren especial, y el servicio de caballería, el miércoles.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) A las seis y cuarto subieron al palacio de Miramar el alcalde, señor marqués de Rocaverde, y el teniente alcalde Sr. Vega, con objeto de despedir a la familia real.

En el trayecto por donde debía de pasar la comitiva regia se estacionó numeroso público. Otro tanto ocurría en la estación, donde se agolpaba la multitud, tanto en el interior como en el exterior del edificio.

Los andenes estaban completamente ocupados por el elemento oficial. La comitiva regia descendió de Miramar en carruajes descubiertos.

Ocupaban el primero la Reina Victoria, la Reina madre y el Príncipe de Asturias, yendo al estribo el caballero conde de Fuenteblanca.

En otro carruaje iban los Infantes D. Jaime y doña Beatriz, y el aya señora marquesa de Salamanca, cerrando la comitiva la Escolta Real.

Al llegar las augustas personas a la estación el gentío que hallábase apostado en los alrededores les tributó una entusiástica manifestación.

Circulaba ya de boca en boca en aquellos instantes la nueva satisfacción de la ocupación de Zeluan por nuestras tropas, y la multitud, rebosante de alegría, redoblaba sus vitores y aclamaciones.

La sala de espera estaba artísticamente adornada con plantas y flores, y en ella se hallaban reunidas las personalidades más significadas, con objeto de despedir a las augustas viajeras.

Al aparecer la familia real en el andén se le tributó una ovación delirante. La Reina Victoria llevaba de la mano al Príncipe de Asturias.

Momentos después los augustos viajeros subían al tren real. Desde las ventanillas del coche salían saludando a las personas que ocupaban el andén, correspondiendo a las incansables aclamaciones y vivas que se escuchaban.

Al arrancar el tren se reprodujo la ovación y las Reinas correspondieron afectuosas a la ovación entusiástica que se les tributaba agitando los pañuelos.

La banda del regimiento de Sicilia tocó la Marcha Real y los soldados presentaron armas mientras el tren abandonaba la estación y millares de sombreros y pañuelos se agitaban en señal de despedida.

La manifestación ha sido cañoresa y entusiástica.

TOROS EN PROVINCIAS

En Quintanar. QUINTANAR. (Lunes, mañana.) Los toros de Becerra resultaron buenos. Mataron diez caballos. Pepehillo, superiorísimo toreando y matando. Seboto mató bien a sus dos últimos.

En Yecla. YECLA. (Lunes, mañana.) Los toros de Cobos resultaron buenos. Reverte II y Mojino chico estuvieron superiores.

Los «capitalistas» les sacaron en hombros. El público, satisfecho. En Abarán.—Cogida de Pintito. ABARAN. (Lunes, noche.) El ganado de Sampere, lidiado esta tarde, ha cumplido. Pintito fué cogido al matar el segundo toro, resultando con un puntazo leve en el cuello.

Con muleta y estoque estuvo regular. Negrete despachó la corrida superiormente, siendo sacado en hombros de la plaza.

FERIAS Y FIESTAS

En Logroño. LOGROÑO. (Lunes, noche.) Han terminado las fiestas con gran brillantez. El paseo del Príncipe de Vergara estuvo animadísimo durante la corrida del toro de fuego.

Las músicas amenizaron el espectáculo. —Ha sido obsequiado con un banquete don Eduardo Barriero, con motivo del discurso que pronunció en el certamen literario.

ANDALUCIA

La telegrafía sin hilos. CADIZ. (Domingo, noche.) Esta noche se han hecho pruebas de telegrafía sin hilos entre esta ciudad y París.

Antes de un mes comenzará el servicio con Tánger y Canarias, con tarifas reducidas. En honor de los congresistas. SEVILLA. (Domingo, noche.) Esta tarde se ha celebrado en el Ayuntamiento la recepción en honor de los delegados que asisten al Congreso odontológico.

El local estaba adornado con profusión de plantas y flores. Los invitados han sido obsequiados con un «lunch».

Un hombre que muere. SANLUCAR DE BARRAMEDA. (Lunes, noche.) La Guardia Civil de Chipiona ha detenido a un individuo que entró en una tienda de bebidas y la emprendió a bocados con otro sujeto, con tanta furia, que le arrancó la mitad del dedo pulgar de la mano derecha.

Congreso Odontológico. SEVILLA. (Lunes, noche.) En la sesión que hoy ha celebrado el Congreso Odontológico se han presentado las siguientes conclusiones:

Primera. Dirigirse a los Ayuntamientos de España para que incluyan entre los servicios de la Beneficencia municipal los odontológicos.

Segunda. Elevar exposiciones a los ministros de la Guerra y Marina pidiendo que se instalen gabinetes de esta índole en los Hospitales militares.

Tercera. Solicitar del ministro de Instrucción pública que amplíe un año más los estudios de la carrera, dedicándolo a trabajos prácticos.

Cuarta. Reformar varios artículos de los Estatutos de la Federación. Los congresistas han visitado la Cartuja. Ahora asisten a la recepción y banquete que da en su honor la Diputación provincial.

ARAGON

Los azucareros. ZARAGOZA. (Lunes, tarde.) Han regresado de Madrid algunos consejeros de la Azucarera, que han asistido a la Junta general.

Traen muy buenas impresiones respecto a la marcha del negocio. Parece que está asegurado el dividendo del 3 por 100, complementario del repartido en el año actual.

Los accionistas han recibido con agrado la noticia. Fiesta popular. En el barrio de San Miguel empezarán mañana los festejos con motivo de celebrarse la fiesta del Patrono.

A las doce habrá repique general de campanas y concierto por la banda municipal. El día 29 por la mañana habrá dianas, fiesta religiosa en la parroquia, elevación de globos aerostáticos, cuecañas y otros festejos populares.

Asuntos municipales. ZARAGOZA. (Lunes, noche.) Esta tarde se han reunido en el Ayuntamiento la Comi-

sión de la Cámara de la propiedad urbana y la Comisión de Fomento, con objeto de redactar el nuevo reglamento para el uso del alcantarillado.

Peregrinación francesa. En los primeros días de octubre es esperada aquí una peregrinación francesa.

Causa por homicidio. Hoy se ha visto en la Audiencia una causa por robo y homicidio contra Faustino Jiménez, que con una piedra mató y luego robó a Gaspar Moreno.

El Jurado apreció la atenuación de imbecilidad, y el fiscal, que pedía pena de muerte, retiró la acusación. El procesado será recluido en un manicomio.

La defensa estuvo a cargo de D. Juan Jimeno Rodrigo. ASTURIAS

Banquete a Rivero. OVIEDO. (Lunes, noche.) Se ha celebrado el banquete de honor ofrecido al director del «Diario de la Marina», D. Nicolás Rivero.

Asistieron las autoridades, gran número de parlamentarios, banqueros, catedráticos y la colonia americana en esta capital. Pronunciaron discursos elocuentes el rector de la Universidad, el cónsul de Cuba, que fué muy aplaudido, y el doctor González, que saludó a los españoles residentes en América, obteniendo una ovación.

Puso fin a los brindis el senador D. Rafael María de Labra, que habló sobre la intimidad de Cuba y España y sobre la personalidad internacional española, siendo aclamado. La fiesta terminó con una ovación tributada al Sr. Rivero por el elemento popular.

CASTILLA LA VIEJA

La banda municipal de Madrid. VALLADOLID. (Lunes, mañana.) Acaba de llegar la banda municipal madrileña, a la que se ha tributado un recibimiento entusiasta.

Los profesores que componen la banda se dirigen en estos momentos a las fondas donde se les ha preparado alojamiento. Mañana dará la banda un concierto en el teatro Calderón.

El programa que ha de interpretar no puede ser más escogido. En una mina. SANTANDER. (Lunes, tarde.) En las minas de Capo, la explosión de un barreno perdido ha herido gravemente a los obreros Martín García e Isidoro Sanmillán.

El segundo está agonizando. La banda madrileña. VALLADOLID. (Lunes, noche.) El concierto dado por la banda municipal madrileña ha constituido un verdadero acontecimiento de las ferias valisoleñanas.

Los profesores, bajo la experta dirección del maestro Villa, han obtenido entusiastas ovaciones del público que a él ha asistido. El programa ejecutado constaba de tres partes, interpretando escogidas partituras de Weber, Wagner y Litz, obteniendo muchos aplausos.

Al final, y bajo la inteligente batuta del subdirector de la banda, Sr. Garay, ejecutó un pasodoble de «La gracia de Dios», obteniendo una ovación estruendosa.

Cuestión de etiqueta. Parece ser que entre el gobernador civil y el Ayuntamiento de esta capital ha habido un ligero rozamiento, por una mera cuestión de etiqueta, que se resolvió satisfactoriamente. El hecho ha sido muy comentado.

Concierto en Valladolid. VALLADOLID. (Lunes, tarde.) Hay gran animación para asistir al primer concierto de la Banda Municipal de Madrid.

Están agotadas todas las localidades en el teatro Calderón. Se han colocado butacas supletorias. Puede decirse que estos conciertos son la atracción de estas ferias.

CATALUÑA

Varias noticias. BARCELONA. (Lunes, tarde.) Ha regresado del Ampurdán el Sr. Suñer y Capdevila, que a fines de semana regresará a Montevideo.

En virtud de las sumarias que van ultimándose, quedan en libertad diariamente varios detenidos por los sucesos. Esta semana han ingresado en la Caja de Ahorros 20.000 duros, cantidad inferior a las devoluciones.

Entre los turistas ingleses que se hallan aquí, está el famoso novelista Conan Doyle. La tormenta de ayer causó grandes destrozos en todo el litoral.

Un rayo cayó sobre una barca pescadora, haciendo astillas el mástil. Ha caído fuerte pedrisco en la comarca. Viaje aplazado. BARCELONA. (Lunes, noche.) El alcalde, Sr. Coll y Pujol, ha demorado unos días su viaje a Madrid, a fin de examinar a los alumnos que asisten a su clase de la Facultad de Derecho de esta Universidad.

Una petición. El concejal republicano Sr. Jansens ha solicitado la reapertura de los locales de la Casa del Pueblo para realizar obras en el dispensario que en ella hay instalado.

El Supremo de Guerra. Ha circulado hoy el rumor de que mañana se verán ante el Consejo Supremo de Guerra los sumarios instruidos por los sucesos del pasado julio, y en cuyas sentencias hubo disenso.

Las columnas volantes. Recíbense noticias de las columnas milita-

res volantes que recorren las comarcas ampurdanesas y el valle de Arán. Las noticias son satisfactorias; todas las poblaciones se hallan perfectamente tranquilas.

La izquierda solidaria. Los senadores y diputados a Cortes de la izquierda de Solidaridad catalana, se han reunido para conocer las gestiones realizadas cerca del Gobierno por sus compañeros delegados, Sres. Corominas, Carner y Vallés y Ribot.

Asistieron a la reunión los diputados señores Marial, Calvet, Hurtado, Salvatella, Cruells y los senadores Sres. de Buen y Jover. Enviaron su representación los Sres. Moles, Llari, Rodés, Torres Sampol, Miró y Zulueta.

Permanecieron reunidos una hora y al salir manifestaron que habían acordado un voto de gracias a la Comisión después de escuchar con agrado las gestiones que hicieron en Madrid.

Se reservaron los reunidos los detalles de la sesión asegurando que hubo entre ellos perfecta unanimidad. No obstante, me consta que hubo disparidad de criterio en los reunidos respecto a la forma de exteriorizar su protesta por la suspensión de periódicos.

Opinan unos que debe esperarse el restablecimiento de las garantías constitucionales. Otros creen que debe formularse la protesta inmediatamente. El asunto ha quedado sin resolver, como otros muchos, para no exteriorizar la profunda división que existe entre ellos.

Antes de convocarse las Cortes celebrarán una nueva reunión. LEÓN

Alcalde aplaudido. ZAMORA. El alcalde de esta capital, D. Ramón Alonso, está siendo objeto de calurosas felicitaciones por parte del vecindario, con motivo de la enérgica campaña emprendida contra los expendedores de caldos y líquidos artificiales y adulterados, que en breves días han hecho efectivas varias multas de bastante consideración.

Hará extensiva su campaña a las tiendas de comidas y otros establecimientos análogos; pero sería muy conveniente que, sin contemplación de ningún género, inutilizara los líquidos y comestibles que en malas condiciones se pongan a la venta pública, pues no es bastante correctivo la imposición de multas.

Caída mortal. Esta mañana, a las nueve, desde una de las estribaciones del puente metálico sobre el río Duero, y a una altura de seis metros, se cayó un muchacho de doce a trece años, que en gravísimo estado fué conducido al Hospital de la Encarnación.

Como no es la primera desgracia que ocurre en aquel sitio, y a fin de evitar otras mayores, llamo la atención de la Dirección general de Obras públicas para que a la entrada de dicho puente coloque una barandilla o valla de hierro, puesto que, como carretera del Estado, es mucho el tránsito que por aquel se hace.

Rasgo patriótico. Diez jóvenes de Alcañices, que se ocultaban bajo el seudónimo, han remitido a la señora presidenta de la Junta de damas, por conducto del periódico «Heraldo de Zamora», 50 pesetas para engrasar la suscripción abierta a favor de los heridos y familias de los muertos en la guerra de Melilla.

Peregrinación de devotos. Por iniciativa del religioso capuchino padre Villarrin, esta mañana, a las ocho, salió de la iglesia de San Juan una peregrinación de devotos, en número de cuatrocientos, dirigiéndose al santuario del Cristo de Morales, distante de esta capital tres kilómetros, y enclavado en el término de Morales del Vino.

Una vez allí, dijo misa de campaña por el deán de esta Catedral, D. Estanislao Cuadra, con sermón que predicó el padre Escalante, capuchino.

El padre Villarrin, que había hecho grandes trabajos de propaganda, consiguió que en el Cristo de Morales se incorporaran Comisiones de numerosos pueblos, cuyo número de almas no bajaría de veinte mil.

El terreno ocupado por los peregrinos mide una extensión de 9.000 metros cuadrados. Por la tarde, después del rosario, predicó el padre marista Gómez, regresando la procesión con las imágenes a la iglesia de San Juan.

La peregrinación ha tenido por causa la de desagrar los sucesos ocurridos en Barcelona, y la de que nuestras fuerzas obtengan un triunfo colosal en la guerra de Melilla.

VALENCIA

Del Ayuntamiento. VALENCIA. (Lunes, tarde.) Circulan insistentemente rumores que dan como probable que esta tarde, en la sesión que celebrará el Ayuntamiento, los concejales republicanos presentarán una proposición parecida a la que la minoría republicana del Ayuntamiento de Madrid presentó en una de las sesiones pasadas, aunque los que pueden considerarse como jefes republicanos en el Ayuntamiento no han dicho de un modo explícito si piensan hacerlo; pero el revuelo y movimiento que entre ellos se nota lo hace posible.

Con este motivo los alrededores del Ayuntamiento se ven muy concurridos. En honor de Azcárraga. El arzobispo ha dado hoy al medio día en su palacio una comida en honor del general Azcárraga, que como se sabe continúa aquí en casa de sus hijos los marqueses del Turia.

Después de la comida se hizo música. A la mesa se han sentado, aparte del arzobispo y del general Azcárraga, el gobernador civil, el capitán general, el alcalde, el general Sr. García Menacho y el presidente del

Comité ejecutivo de la Exposición, Sr. Treton. La pesca del bou. Están siendo botadas al mar en la playa de Levante las embarcaciones que el día 1.º de octubre empezarán a dedicarse a la pesca del bou y otras de arrastre.

Con este motivo se nota febril actividad. La mayoría de estas parejas del bou están en el puerto y su salida tendrá lugar el 30 del actual, constituyendo uno de los festejos. Por las oficinas de la Comandancia se trabaja activamente despachando la documentación que las barcas necesitan.

Una desgracia. Ha ingresado en el Hospital, con gravísimas quemaduras, el protécnico D. Hermeñildo Zambrano, el cual se hallaba trabajando cuando tuvo la desgracia de que hiciera explosión un mortero, prendiéndole fuego a las ropas.

Su estado es crítico. NUESTROS VIAJES

SEIS DIAS EN VALENCIA

En primera clase: pesetas, 155. En segunda clase: pesetas, 113. En tercera clase: pesetas, 70.

Con objeto de facilitar a nuestros lectores la visita de la Exposición de Valencia, Exposición que honra tan altamente al espíritu de iniciativa, el buen gusto, el sentido artístico y la actividad de la bella ciudad del Turia, y al mismo tiempo procurarles una estancia cómoda, grata y económica en las orillas de ese golfo de Valencia, cuya belleza perpetuó en lienzos inmortales el gran Sorolla, LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA ofrece la combinación que luego se detalla.

Las excursiones que hemos organizado serán efectuadas en condiciones extraordinarias de comodidad y baratura. Para los próximos meses de octubre, noviembre y diciembre, el Comité de la Exposición tiene preparada una serie de fiestas artísticas y atraídas en sumo grado.

CONDICIONES

Los precios arriba indicados comprenden: Primero. Un billete de ida y vuelta Madrid-Valencia (según la clase).

Segundo. Transporte de la estación a la fonda en coche, y viceversa. Tercero. Transporte de los equipajes (30 kilos por persona).

Cuarto. Hospedaje completo; es decir, habitación con servicio y luz, desayuno, almuerzo y comida, en hoteles ó fondas, cuyo detalle indicamos. Quinto. Entrada permanente a la Exposición.

Sexto. Derecho a una reducción del 50 por 100 en las entradas al Gran Casino y a todas las fiestas y espectáculos organizados por el Comité de la Exposición.

Modo de efectuar el viaje PARA LOS VIAJEROS DE 1.ª Y 2.ª CLASE

Primer día.—Salida de Madrid, en el correo expreso, a las 19,20. Segundo día.—Llegada a Valencia, a las 8,31 de la mañana.

En la estación, nuestros excursionistas deberán dirigirse a nuestro empleado, que ostentará una gorra con el nombre del periódico. Dicho empleado indicará a cada uno el coche que ha de llevarle a su hospedaje.

Después de haberse instalado, deberán recoger en el Salón de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, calle de Peris y Valero (antes Paz), una guía ilustrada de Valencia. En dicho Salón se les dará toda clase de informes. Del segundo al séptimo día.

ESTANCIA Séptimo día.—Salida de Valencia, en el correo expreso de las 18,40. Octavo día.—Llegada a Madrid, a las 8,40.

Los viajeros de tercera clase harán el viaje del siguiente modo: Primer día.—Salida de Madrid, a las 10. Segundo día.—Llegada a Valencia, a las 6,31. Séptimo día.—Salida de Valencia, a las 20,50. Octavo día.—Llegada a Madrid, a las 18.

HOSPEDAJE PRIMERA CLASE

Gran Hotel, hotel de París, hotel Inglés, hotel Continental, hotel de Roma, hotel España, hotel de Oriente y hotel Munich.

SEGUNDA CLASE Hotel de las Cuatro Naciones, fondas de San Antonio, Dos Puertas, La Francesa, La Esmeralda, La Madriñena y La Universal.

TERCERA CLASE Fondas La Invencible, La Andaluza y La Familiar.

Peticion de billetes

Todos los días hasta el 16 de diciembre. Habrá que pedirlos con tres días de anticipación al que se quiera emprender el viaje. Nuestros lectores de Madrid podrán dirigirse a nuestras oficinas centrales, Puerta del Sol y Arenal, 1.

Los de provincias, al hacernos el pedido de billetes con la anticipación dicha, deberán remitir el importe de los mismos en un cheque sobre el Crédito Lyonnais de Madrid, a nombre del director del servicio de Viajes Prácticos.

INFORMACIONES DE MADRID

LA SEMANA MEDICA

Siguen siendo motivo de variados comentarios las disposiciones gubernativas por las que se viene a modificar los artículos de la Instrucción de Sanidad vigente relativos a la forma de ingreso en los Cuerpos de médicos, farmacéuticos y veterinarios titulares.

Con esta nueva modificación se desliza una vez más el sentido de conjunto y armonía que presidía en la concepción y redacción del real decreto orgánico, que debiera haber servido de base durable a nuestra Sanidad civil.

Verdaderamente—como dice «El Siglo Médico»—la Instrucción, pinchazo a pinchazo, va quedando completamente desfigurada entre los que la modifican desde arriba, los que la combaten desde el medio y los que no la cumplen desde abajo. Valiera más, con valentía, llevar a la firma del Rey un decreto derogándola por completo, para de esta suerte evitar que pasado algún tiempo pueda decirse que ni en el sentido profesional ni en el sanitario ha servido de nada habiendo permanecido vigente.

Previo reunión del Cuerpo facultativo, desde esta semana volverán a reanudarse todas las consultas en el Real Dispensario antituberculoso Victoria Eugenia.

Grandes iniciativas lleva a cabo el doctor Espina, pero una de ellas, a nuestro juicio la más importante, y en la cual abunda también, por cierto, el director del otro dispensario, doctor Codina, es la creación de una consulta de *eliminación de enfermos*, que permita desechar, no sólo a los tuberculosos, sino aquellos otros que ocupan una posición social bastante modesta y que suelen guardarse sus anillos de brillantes en los bolsillos para no llamar así la atención de médicos y pacientes.

Mientras no se haga esto, aquello será otro consultorio más de Madrid, y eso hay que evitarlo a toda costa.

Por iniciativa de la Cruz Blanca de Gónova, se va a celebrar ahora en París un segundo Congreso internacional de gran importancia, puesto que en él se va a tratar de la represión de los fraudes relativos a las aguas minero-medicinales, que tanto se realizan, especialmente con las de España, y como anexo de esta materia, lo concerniente a la manipulación y venta del hielo.

En el anterior Congreso quedó esto último ya sobre el tapete, abundando las opiniones de prohibir el uso del llamado natural en la preparación y conservación de alimentos y pescados.

En Miranda de Ebro ha inaugurado un nuevo dispensario antituberculoso el doctor D. Julio Solano, y le ha dado el nombre nada menos que de *Don Juan de la Cierva*.

Sigue muriendo gente de viruela; pero un noventa por ciento de las defunciones corresponde a niños de uno a doce meses.

Las vacunaciones se practican con una actividad y un resultado verdaderamente digno de alabanza.

El Laboratorio municipal, sobre todo, no da abasto a preparar y repartir *viales* entre la clase médica y los cuerpos sociales o instituciones que los solicitan.

¡Ay, si no fuese por é!!

Por todo esto merece una vez más nuestro aplauso el doctor Chicote.

Hasta el día de hoy se han vacunado en el Laboratorio 9.412 personas y se han entregado 93.000 dosis.

¡Ya es hora que vaya entrando nuestro pueblo por estas prácticas!

DOCTOR G.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Primera enseñanza.

Han sido nombrados vocales de las Juntas provinciales de Instrucción pública de Guadalajara y Orense, D. Gabriel María Vergara y Martín y D. Andrés Carrillo, catedráticos de los respectivos Institutos.

Institutos.

Nombrando director del Instituto de Bilbao a D. Juan Pérez Malumbres.

—Admitiendo la renuncia de su cargo de vicedirector del Instituto de Canarias a don Manuel Fijo Baena.

—Idem íd. a D. José Miró y Mateo del cargo de auxiliar de Ciencias del Instituto de Jerez de la Frontera.

—Se concede a D. Bonifacio Martín Criado, catedrático del de Oviedo, un ascenso de 500 pesetas anuales por el tercer quinquenio de servicios en el Profesorado.

Universidades.

Disponiendo que el catedrático de la Facultad de Ciencias de Zaragoza, D. Zoel García de Galdeano, se encargue, por acumulación, de la cátedra de Complemento de Cálculo infinitesimal.

NOTAS MUSICALES

DEBUT DEL SR. PARES

Con «Rigoletto», debutó anoche en Price el Sr. Pares, un tenor que ya se hizo aplaudir justamente en la anterior temporada.

Cuanto entonces le oyeron cantar «Favorita» recordarán aquella voz limpia, fina, que llegaba a los más altos agudos con una alada ligereza. De entonces acá, Pares ha realizado grandes progresos; su voz ha adquirido más volumen, y el artista, dueño ya de todas sus facultades, ataca las notas y matiza la partitura con un arte exquisito.

Anoche se hizo aplaudir con entusiasmo, y cantó el famoso «pezzo» de «La donna e mobile», ese escollo de aparente sencillez, con

toda la refinada ligereza de un elegante libertino del Renacimiento.

«Les habitués» de Price han visto con regocijo la aparición en este escenario de un tenor que tantos entusiasmos produjo en la anterior temporada.

Molina estuvo, como siempre, hecho un maestro, y recogió las mismas ovaciones que en la noche de la reprise de «Rigoletto». La Srta. Simeoli encarnó la figura de Gilda con un acierto incomparable. Esta artista es de las que se destacan por su estilo irreprochable, por su diáfana voz y por su hondo sentimiento del arte. Cuando canta, toda su delicada figura vibra bajo los cabellos rubios.

De la parte de «Magdalena» se habla encargado la Srta. Mora, una joven contralto que seguramente está llamada a recoger aplausos cuando domine más la escena y domine también su natural turbación de debutante, que anoche le impidió lucir todos sus méritos, menos el de una espléndida belleza.

El resto de la compañía estuvo bien, distinguiéndose Fuster y Gasparini. Y con un aplauso para el maestro Saco del Valle, queda terminada esta reseña.

C.A.

REVISTA ANUAL

Los mozos sorteados por el distrito del Congreso en cualquiera de los reemplazos de 1898 al actual, que se encuentren redimidos, excedentes de cupo, excluidos temporalmente o condicionales, deben pasar la revista anual durante los meses de octubre o noviembre próximos, en la zona núm. 1, en el cuartel de San Francisco, haciéndolo ante los alcaldes los que residan fuera de esta corte, si no hubiera en aquel punto autoridad militar, advirtiéndoles que de no hacerlo así, incurrirán en la responsabilidad determinada en el Código de Justicia Militar.

Mundo eclesiástico

Desde poco tiempo a la fecha han fallecido los siguientes sacerdotes: en Reus, el benedictino de San Pedro D. Pelágrin Rull; en Cervera, el capellán del Hospital D. Ramón Llobregat, D. Joaquín Sarmiento y D. Victorio de la Huerta, párrocos en la diócesis de Tuy; en Málaga, D. Diego Gómez Fernández, cura propio de la parroquia de Totalain; en Vitigudino, D. Gaspar Martín Turrión.

—El día 3 del mes próximo se trasladará, según se dice, el prelado de Madrid a Alcalá de Henares, con motivo de una fiesta religiosa que se celebrará en la ciudad Complutense.

Al obispo de Madrid Alcalá se le prepara entusiasta y cariñoso recibimiento.

PLEITOS Y CAUSAS

EL CRIMEN DE CABANILLAS

Terminan de declarar los procesados, negando todos su participación en el crimen.

Al empezar la sesión entra el Sr. Trabago, el que dirigió una instancia al Tribunal indicándole que podría hacer revelaciones si declarase. El aspirante a testigo se ratifica en la instancia, y entonces el presidente acuerda admitirle como testigo en momento oportuno.

Informan a renglón seguido los peritos médicos Sres. Herrero y Val Abreu, los cuales describen las heridas que presentaban los cadáveres de Sebastián Romero y Leona Martín.

Dicen de ésta que era una mujer varonil, a quien no es probable que hubiese vencido un solo hombre. Respecto de su marido, convienen en que estaba parálitico; pero disienten en el punto de si pudo ó no defenderse haciendo uso de un revólver que tenía a su alcance.

Las defensas tratan de poner en claro si García Pellejero, uno de los que fueron procesados, falló a consecuencia de malos tratos de que le hicieron víctima en la cárcel.

Aseguran los peritos que el cuerpo de este procesado presentaba señales de cuarenta y siete heridas, y que al confeccionar una medicina que le recetaron, hubo sustitución de uno de sus componentes por otro, que le produjo agudos dolores en el vientre.

Uno de los peritos indica que estos malos tratamientos fueron posteriores a haber confesado el delito, porque se negaba a decir dónde estaba escondido el dinero.

En acta constan algunos particulares de verdadera gravedad.

Los incidentes entre los acusados y defensores con la presidencia, menudean.

El presidente, Sr. Méndez, agita a cada momento la campanilla, con gran fuerza, con verdadera viveza.

Algunos de estos incidentes resultan en extremo graciosos. Oigan los lectores el relato de uno de ellos, que procuraremos reproducir con toda exactitud:

Al informar el perito Sr. Val Abreu, lo hace poniendo al servicio de sus palabras el accionado propio de quien se expresa con algún calor.

El presidente interrumpe al perito con golpes de campanilla, diciéndole:

—¿Cuántos aspiavientos hace usted!

—Será mi manera de hablar—dice tímidamente el perito.

—Pues es un estilo moruno—le replica el presidente, entre las risotadas del público.

—No tengo, sin embargo, mi partida de bautismo en Marruecos—le replica el perito.

El presidente, poniendo los brazos hacia adelante y moviéndolos, agrega:

—Sí, sí, parece que está usted diciendo: ¡Alah! ¡Alah! ¡Alah!

Y el público sigue riendo, con la misma buena fe que si se hallase en la cuarta de Apolo.

El perito Sr. Val Abreu declara a continuación como testigo, y después de unos minutos de suspensión empieza el desfile de testigos.

Los incidentes continúan, y es de suponer que duren todo lo que el juicio dure. Y aún más.

ALVAR-ARRANZ.

CASA REAL

S. M. el Rey ha firmado los siguientes decretos:

GRACIA Y JUSTICIA.—Nombrando magistrado de la Audiencia provincial de Logroño a D. Fermín Garbayo Moreno.

—Idem íd. de la de San Sebastián a don José Víctor Pesqueira Domínguez.

Ayer mañana estuvo en Palacio el Presidente del Consejo, quien, a la salida, manifestó lo siguiente:

«Esta tarde, a las cuatro, nos reunimos en Consejo, con objeto de despachar los asuntos pendientes. De Melilla no hay nada nuevo. Supongo que habrán continuado las operaciones. Al venir a Palacio he preguntado ca el ministerio de la Guerra; pero allí carecían de noticias.

Mañana, a las nueve, llega a Madrid la Corte oficialmente.»

Este diario

no pertenece al Trust.

LA LÁMPARA «TÁNTALO»

A toda persona, aun de mediana cultura, interesa conocer los modernos adelantos de la industria, que tienden a abaratar la vida ó a hacerla más cómoda y agradable.

Entre ellos ha sido importantísimo, en estos últimos años, el introducido en el alumbrado eléctrico, que empezó a emplearse por medio de la antieconómica lámpara de filamento de carbón, que consume tres vatios y medio por bujía, y en muchos casos, cuando la construcción no es lo debidamente cuidadosa, hasta cuatro vatios.

Las investigaciones científicas modernas se dirigen a sustituir el filamento de carbón, que consume mucha energía, por filamento de metales de alto grado de fusión, como el Tántalo, que, por su resistibilidad eléctrica, disminuye dicho consumo considerablemente.

Varias son las clases de filamento metálico que actualmente se emplean, y hay que reconocer que la mayor parte de ellas han sido racionalmente elegidas y producen la economía deseada; pero entre todas estas clases de lámparas modernas ninguna produce una economía mayor ni siquiera igual que la lámpara Tántalo, puesto que ninguna otra tiene la duración que tiene esta lámpara; duración debida a la pequeña longitud del filamento entre los apoyos que le soportan, que resiste así los choques ó golpes bruscos y la alta temperatura de fusión del metal, de que está formado.

Esta resistencia y duración está demostrada con sólo decir que la lámpara Tántalo es la única adoptada por las Compañías de ferrocarriles, tanto españolas como extranjeras, por ser la única que resiste las trepidaciones de los trenes en marcha y las fuertes vibraciones al paso de las agujas y plataformas giratorias.

De nada sirve que una lámpara produzca economía en el consumo, por grande que ésta sea, si su corta duración no da tiempo a amortizar el sobreprecio de estas lámparas sobre las ordinarias de filamento de carbón. Esta es la razón de por qué una lámpara Tántalo de 16 bujías que alumbré, por ejemplo, diez horas diarias, economiza 7 pesetas al mes, después de amortizado el precio de la lámpara, economía superior a la que ofrecen otras lámparas de menor duración.

Otra ventaja de la lámpara Tántalo es la de fabricarse para intensidades de 5, 10 y 12 bujías, en las formas de flama, esféricas y de pera, lo que permite utilizarlas en grandes candelabros y arañas, sustituyendo con evidente ventaja a las lámparas de filamento de carbón empleadas hasta hoy.

Estas condiciones de economía, resistencia y duración, y la muy apreciable de producir luz blanca y brillante, han dado por resultado la adopción de la lámpara Tántalo para el alumbrado de muchos palacios reales, hoteles, teatros, exposiciones y otras instalaciones importantísimas, habiéndose generalizado su uso de un modo extraordinario, tanto en el Extranjero como en nuestro país, pudiendo citarse, entre otras instalaciones, las de los teatros Cómico, Martín y parte del Gran Teatro, numerosos cafés, hoteles, fábricas y grandes establecimientos industriales de Madrid y provincias. Empresas navieras tan importantes como la Transatlántica Española, Compañías de ferrocarriles, almacenes, tiendas, casas particulares, etc., que han hecho llegar su consumo durante el pasado año a la elevada cifra de más de doscientas mil lámparas, cifra a que no ha llegado ninguna otra lámpara moderna, y que aumenta de día en día considerablemente.

A las ventajas expuestas une la lámpara Tántalo la de ser la más barata de todas las de filamento metálico.

Es, por tanto, la mejor lámpara y la más recomendable.

CASA DE LA VILLA

Los niños de la calle.

El alcalde interino, Sr. Martiñe Kleisser, atendiendo a las continuas quejas del vecindario, y deseoso de impedir la repetición de desgracias, ha dado severas órdenes a los tenientes de alcalde para que extremen su vigilancia con los niños que pululan por las calles de la capital.

A fin de que estas órdenes puedan ser eficaces, los niños recogidos en la calle serán conducidos a las Tenencias de alcaldía y sus

padres multados, con arreglo a la posición social de cada uno.

Espera el alcalde interino que con este procedimiento se conseguirá evitar la permanencia de los niños en la vía pública.

Dos cerdos decomisados.

El teniente de alcalde interino del distrito de Palacio, D. Emilio Blanco, ha decomisado ayer dos cerdos que habían sido introducidos en Madrid clandestinamente y burlando las Ordenanzas municipales.

Los dos animalitos decomisados han sido enviados por el Sr. Blanco a los Asilos de San Bernardino y Santa Cristina para que sean consumidos por los acogidos en dichos Asilos.

Faltas de policía.

Desea el alcalde interino, Sr. Kleisser, que se ponga coto al constante abuso que cometen algunos ciudadanos poco aprensivos, que convierten en columna mingitoria la primera esquina que encuentran a su paso.

Con objeto de que sus deseos puedan ser realizados fácilmente ha dado órdenes a los inspectores de Policía urbana para que vigilen ellos y los guardias con la mayor escrupulosidad y eviten se cometan esta clase de faltas, que tan poco hablan en favor de la cultura del vecindario.

Niños examinados.

En el Conservatorio de Música y Declamación han sido examinados de solfeo 15 niños que se hallan asilados en San Bernardino.

Los 15 muchachos han obtenido nota de sobresaliente, lo cual constituye un verdadero orgullo para el establecimiento municipal.

Pan decomisado.

Continuando su campaña moralizadora el Sr. González Lequerica, teniente de alcalde interino del distrito de la Universidad, ha decomisado 600 kilos de pan, por hallarse faltar de peso.

El arriendo de Consumos.

En el Ayuntamiento han facilitado ayer la siguiente nota oficiosa:

«A instancias del concejal Sr. González Alberdi, el alcalde presidente ha convocado a la Comisión de Consumos para tratar de la denuncia del concierto con las zonas del extrarradio, por considerar el actual lesivo a los intereses municipales.

En dicha reunión, que está convocada desde el viernes, y que se verificará en la presente semana, se tratará de las bases del nuevo concierto, en el que, como es natural, los intereses municipales quedarán más garantidos.

También tratará la Comisión del estudio para la reforma del actual pliego de condiciones de arriendo de los Consumos en el casco, en el que por los estudios preliminares que se han hecho se han notado grandes equivocaciones de cálculos en los promedios de introducción de especies.»

«ACTUALIDADES»

El período de actividad extraordinaria en que se encuentra la campaña del Rif ha proporcionado a nuestro excelentísimo colega Actualidades elementos gráficos para un número de interés insuperable, pues en él, mediante fotografías absolutamente inéditas, se registran las recientes operaciones realizadas por el ejército que manda en jefe el general Marina. No detallamos los asuntos porque están en la memoria de todos; pero sí diremos que los grabados que los reproducen son artísticamente insuperables, y que el número que los contiene quedará como un documento de valor excepcional entre cuantos se han publicado acerca de la actual campaña. El número de Actualidades se pondrá a la venta mañana martes.

ALCANCE POLITICO

El ministro de Marina, al recibir ayer mañana a los periodistas, hizo las siguientes afirmaciones, con objeto de aclarar un suelto publicado anteaer en un periódico de la mañana:

«Es cierto que en noviembre vence el plazo para devolver la flanza a la Sociedad constructora del «Almirante Lobo»; pero esta flanza no se devolverá hasta que los ingenieros no reconozcan el barco y certifiquen que no tiene ninguna avería producida por defectos de construcción, y en el caso contrario, se subsanaría a costa de ella.»

También dijo que muy en breve marcharía a Cartagena para inspeccionar los nuevos servicios del arsenal.

Como estaba anunciado, ayer tarde visitaron los Sres. Azcarate, Alvarez y Galdós al Sr. Moret para tratar de ponerse de acuerdo respecto a las cuestiones pendientes en la vida política.

Los republicanos expusieron al jefe liberal la necesidad imprescindible en que se estaba de pedir al Gobierno la inmediata reapertura de las Cortes, el levantamiento de la suspensión de garantías, y además exigirle cuenta y responsabilidades del uso y abuso que ha hecho de las facultades que la suspensión de garantías le concede.

El Sr. Moret se mostró en absoluto conforme con lo expuesto por la Comisión de los republicanos respecto de los tres puntos citados, añadiendo que en su sentir la cuestión es urgente, que no se puede pasar del día 30 sin que se sepa que se van a abrir las Cortes; que él se proponía si para dicha fecha no estaba publicada la convocatoria, reunir las minorías liberales; pero en vista de la urgencia acaso se limite a hacer por carta alguna consulta en confirmación de estos propósitos.

Y que si para la fecha citada no está publicada el real decreto fijando la fecha de la reunión de Cortes, él firmará la exposición que los demás partidos dirijan al Gobierno, pidiendo la reunión inmediata de las Cámaras.

La Comisión salió satisfechísima de la actitud del jefe del partido liberal.

LEYENDO PERIODICOS

LA PRENSA DE ANOCHE

Fortaleza min'isterial.

De «Heraldo de Madrid»:

«Basta recordar la historia de los días de julio y de agosto de este año para comprender que, abiertas las Cortes, el banco azul será banquillo, donde se sienta el Gobierno como procesado, y que las oposiciones actuarán de acusadoras, sin que para su tarea necesiten otra cosa que evocar lo sucedido en España durante este verano y añadirle como epílogo las acciones represivas contra el pensamiento de que están haciendo gala los hombres que gobiernan.

Por lo mismo, conviene de antemano definir lo que merece júbilo y lo que exige digna energía. Júbilo, el Ejército de Melilla, las nuevas que del campo de operaciones vengán anunciando un final digno de las armas españolas en la contienda contra el Rif. Digna energía para hacer una liquidación cabal de los actos del Gobierno, aplicando a sus imprevisiones, a sus abandonos, a sus torpezas, a sus orgullosos desmanes, a sus intemperancias, a sus desafueros, el castigo que merecen.

Porque el Gobierno es así: unos ratos se conduce como bobo, y da alientos a la rebeldía y la estimula y colabora con ella y se olvida de la patria y de sus altos intereses. Otras veces, el bobo se trueca en criatura suspicaz, airada, tiránica, que quiere someter a su arbitrio todas las voluntades sobre las cuales puede ejercer dominio.

El Gobierno ha sido bobo, con bobería que no se olvidará nunca en la historia de España, pasándose dos años con la cantinela de que él resolvía el problema de Cataluña y consagrando toda la actividad política del país al examen del proyecto de Ley de Administración local. El Gobierno muéstrase airado, para que la verdad no se diga, para que la verdad no asome por los periódicos independientes y por las tribunas libres; tiene miedo a la verdad. Por lo mismo, cuando habla de reunión de Cortes pone el pensamiento en espectáculo amafados. El no pide Cortes para que le pregunten por qué las cerró sin decirles palabra de la acción que se apercibia en África; no querrá que en los debates se le increpe por los resultados de su política en Cataluña, donde se ha vivido ocho días con total ausencia de la autoridad. El Gobierno desea las Cortes para que se pronuncien discursos floridos, pomposos, rebosantes de elocuencia, y en ellos el Sr. Maura abra la cola vistosa de pavo real de la oratoria y deslumbe a los amigos, arrancando vitores de quienes por necesidad ó por gratitud ponen en el calor de la alabanza prueba de que no olvidan ni mercedes ni dádivas.»

Los sospechosos.

De «España Nueva»:

«Africano, que no español, parece tan extraño concepto, que deja paso libre al desafuero. A ningún hombre de sereno juicio, educado en principios que no provengan en derecho de una kabilia, podrá parecerle posible que en pleno siglo XX se persiga a nadie por simples sospechas, castigando delitos no cometidos y erigiendo la delación en sistema. Y menos comprenderá sea Maura quien tolere esas conducciones ordinarias, desterradas de todos los pueblos cultos, quien prohíba esas venganzas de caciquillos sin intelecto, elevados a gobernadores. Maura dijo: «el pensamiento no delinque», y ahora se castiga la delincuencia del pensamiento, la simple sospecha de que un hombre pueda pensar de este ó el otro modo. ¿Cómo juzgar al gobernante que pisotea las expresiones de su propio pensamiento y se allana a invalidar su palabra, eso que todo hombre tiene en la mayor estima?

¿Cómo será esta obra desatentada, cuando la aplaude con trepidante entusiasmo el «Diario Ilustrado», de Lisboa, órgano del fatídico Joao Franco? ¿Joao Franco aplaudiendo a Maura! ¿Qué lección para que viesen y entendiesen los que deben ver y entender! ¿Qué pudieramos decir nosotros que equivalga en fuerza a esto: «Joao Franco elogia la conducta de Maura?»

Es natural. Así ha podido verse cómo fue indispensable llevar a la cárcel a varios deportados, para que no fenebiesen de hambre en el sitio de su residencia obligatoria. Así se ha podido asistir al doloroso calvario de esos sospechosos, escapados del punto de forzosa residencia, donde no hallaban un trozo de pan, y al cual fueron llevados nuevamente, á pie, recorriendo leguas y leguas y sin más capital que veinticinco céntimos para tres hombres. Así hemos visto conatos de motín en varios pueblos a la sola presencia de individuos cuyo crimen era haber parecido sospechosos al gobernador que los deportara...

¡Y aun se quiere que la opinión universal no nos denigre! ¿Qué pueden opinar de nosotros aquellas Naciones que abolieron tamañas crueldades, que no proceden por meras sospechas contra nadie ni convierten en acción de crueldad la serena y franca de la justicia? «Le Temps», «The Times», «L'Indépendance Belge», todos los grandes órganos conservadores del mundo, vituperan lo que hace Maura. Sólo le parece bien al órgano de Joao Franco, en Lisboa. ¿No está declarado ahí lo que es esto que en España se hace?

Por humanidad, por respeto a la justicia, debe ponerse coto a las demasías del funesto y Crespo Azorín, servidor sumiso de Cambó y Castiella convencido de Cierva. Castiguese doméstico convencido de Cierva. Castiguese al delincuente, pero como lo determina la ley, como demanda la civilización europea, que excluyó ya tiempo esas vergonzosas de «cuadradas» de deportados y acabó con ese concepto de «sospechosos», escarnio del progreso y burla de la humanidad.»

Congreso de Turismo en San Sebastián

El Comité organizador, accediendo a los deseos de varios congresistas, ha acordado que la duración del Congreso de turismo se reduzca a cuatro días.

SECCION OFICIAL

LA "GACETA."

GUERRA.—Reales órdenes disponiendo se incluyan en el concurso del presente año de la Asociación Benéfico Escolar de plazas para huérfanos de la guerra en la Real Escuela de Ingenieros Electricistas de Sarriá (Barcelona); tres en la Academia General Bética de Sevilla; y para huérfanos de oficial o soldado muerto en la campaña de Melilla, y dos gratujas externas en el Colegio Inmaculada Concepción, de Santander, para dos niños huérfanos de militares de aquella provincia fallecidos en la campaña de Melilla.

NOTICIAS GENERALES

En la escuela de doña María del Carmen Rodrigo, publicada ayer, apareció, por error, equivocado el segundo apellido, que es Vallabriga.

Vichy Catalán

El día 1.º de octubre empezará a publicarse en París un periódico redactado en francés, con el título Le Monde Espagnol (Gazette Espagnole de Paris), bajo la dirección de nuestro querido amigo y compañero en la Prensa don Gabriel R. España.

El valiente matador de toros José Claro (Pepe) ha firmado contrato con la Empresa de la Plaza de Toros «El Toreo» por seis corridas.

El torero sevillano embarcará en Cádiz el día 30, acompañado de su cuadrilla, pues hará su debut ante los mejicanos en la tercera corrida de la temporada, que se efectuará el 17 del próximo mes.

En la Real Policlínica de Socorro, Tamayo, núm. 2, esquina a la calle del Almirante y al lado del teatro de la Princesa, se vacunará el 27 y el 29 del corriente, de diez a doce de la mañana pública y gratuitamente.

Recibimos la siguiente noticia del distinguido escritor D. Benigno Varela: «Al editor D. Francisco Granada le han prohibido en Barcelona publicar un volumen mío mientras la suspensión de garantías no se alce.»

No hay nada censurable en mi obra. Lo único digno de censura es que se interviniera en las producciones de un escritor antes de que el público las pueda juzgar.

Sumándose a la protesta de ustedes, le comunico mi caso, para que, a lo menos, lo conozca el público.»

Desde el día 28 del actual queda abierta la matrícula para las clases del Centro Asturiano en la secretaría del mismo, Fuencarral, núm. 2, principal, de ocho y media a diez de la noche, donde se facilitará toda clase de noticias a los interesados.

SUGESOS DEL DÍA

Herido. En la estación del Norte fué herida Escolástica Peña, por Leonardo Peña, en ríña, que sostuvieron por asuntos pequeños. Escolástica resultó con una herida de consideración en la cabeza.

Al descender del tranvía. Jacinto Iglesias sufrió una caída en la

Puerta del Sol, al descender de un tranvía, fracturándose un brazo.

Ratería. Ayer fué detenido Alejo García, «el Alejo», por haberle sustraído a Manuela Robledo 15 duros y un décimo de la Lotería, en la calle de la Montera.

Niño abandonado. Los guardias recogieron ayer en la carrera de San Jerónimo al niño Félix Batalla Bústillo, de ocho años, que había sido abandonado por su madre, con la que acababa de llegar de su pueblo, Llanes (Asturias).

Incidente. Anoche hubo un incidente desagradable en la Puerta del Sol, donde dos hermanos, oficial del Ejército uno de ellos, agredieron al comandante y juez permanente de la Capitania General, D. Alfredo Losa.

ELECCIÓN DE SUPLENTE HABILITADO. El día 6 del próximo octubre, a las once, se verificará en el despacho del excelentísimo señor general gobernador de esta plaza la elección de suplente habilitado, para el resto del presente año, para los cuadros de excedentes, reemplazo y jefes y oficiales sin Cuerpo, por haber sido nombrado habilitado el que lo desempeñaba, comandante de Infantería don Antonio Yáñez Varón.

ESTADO DEL TIEMPO. Se conserva el buen tiempo con presiones algo más bajas que en los últimos días, pero superiores a las normales. La temperatura es alta en general, pasando las máximas de 30 grados en Extremadura, Andalucía y alguna provincia de Levante. El cielo está limpio de nubes en toda la Península, y reina calma casi completa en el ambiente.

PROVINCIAS

Table with columns: CAPITAL, Temper. máxima, Temper. mínima, Lluvias. Lists provinces like San Sebastián, Bilbao, Santander, etc.

HUELGA SOLUCIONADAS

Las fracasadas por intervención del señor marqués del Vadillo, que ha sabido buscarlas imparcial solución, son: una de obreros pintores decoradores en las obras de los maestros Huertas y Arrandi, de la calle de Lope de Vega, 50 y 52, y otra de poceros, en Casa Blanca, Ronda de Getafe.

Ultima hora

PROVINCIAS

Escándalo en el Ayuntamiento.—El concurso de ganados.—Los días del capitán general.

VALENCIA. (Lunes, noche.) En la sesión celebrada esta tarde en el Ayuntamiento hubo un escándalo inmenso.

El alcalde llamó repetidamente al orden a los concejales republicanos, y en vista de que el alboroto seguía en las mismas ó mayores proporciones, el alcalde declaró que quedaba

detenido el primer teniente alcalde, señor Bort, continuando la sesión.

El capitán de la Guardia Municipal penetró en el Consistorio, requerido por el alcalde para que se cumplieran sus mandatos.

Se están disponiendo en el local amplios establos, separados de un modo adecuado, para las distintas especies y razas que se presentan.

En el centro estará el pabellón de máquinas agrícolas.

Palabras de la Reina. SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) Al entregar el alcalde un ramo a la Reina Victoria, contestóle ésta:

«Muchísimas gracias, y eso que es el «bouquet» de despedida.»

La obra de un loco. En el caserío de Ibaeta se presentó Antonio Olliden, pidiendo una jarra de sidra.

Después se fugó del caserío, y al llegar a la jurisdicción de Hernani se detuvo y se disparó un tiro en el cuello.

EXTRANJERO. Manifestaciones de León y Castilla. PARIS. El embajador de España en esta capital ha declarado a un redactor de «Le Temps» que, con la toma de Nador, ha quedado realizado gran parte del plan militar de España en el Rif.

«La «harka» que se halla en el Gurugú ha quedado aislada, cercada por completo. Las tropas de que dispone el general Marina ascienden a unos 40.000 hombres, número que nada tiene de excesivo si se tiene en cuenta que para la defensa de las posiciones nuestras desde Cabo de Agua a Tres Forcas, quedan parados, por lo menos, 20.000.»

El clero francés. PARIS. La «Semaine Religieuse», de Aix (Provenza), publica una carta pastoral, firmada por todos los cardenales, arzobispos y obispos franceses, declarando que los padres tienen el absoluto deber de fiscalizar la enseñanza que se da en las escuelas a que concurren sus hijos.

Proclama dicho documento la necesidad de que sea cristiana la escuela, y condena determinado número de libros de texto en los que se escarnece a la Iglesia, intimando a los padres a retirar a sus hijos de las escuelas en que tales libros se utilicen.

Brutal agresión. ROMA. «Il Corriere della Sera» dice que, mientras monseñor Boggiani, obispo de Edria trataba, con autorización del Sumo Pontífice, de trasladar los archivos de Edria a Rovigo para donde ha sido nombrado, el populacho le hirió gravemente a pedradas.

Un vuelo de altura. BERLIN. Latham realizó de Tempelhof a Yohannsthal un vuelo de una altura de 120 a 180 metros de una duración de ocho minutos con una velocidad de 100 kilómetros por hora y un viento de 10 metros por minuto.

Atenas. ATENAS. En un mitin al cual asistían más de 70.000 personas que se reunieron en el campo de Marte, fué votada una proposición expresando el deseo de que volviera a renacer la nación y que se realicen reformas administrativas y militares.

SiENA. Durante las primeras horas de la mañana se han hecho sentir dos sacudidas sísmicas, en los alrededores de esta población.

BERLIN. Ha comenzado la semana de aviación. Hasta ahora se han matriculado para tomar parte en ella 13 aviadore, entre ellos un español.

Boletín religioso del día 28. Santos del día 28 de septiembre.—El Beato Simón de Rojas y Santos Exuperio y Silvino, confesores; Santos Wenceslao, Lorenzo, Alejandro, Heliodoro, Zósimo, Privato, Juan, Adolfo, Máximo y Marcial, mártires; San Salomón, obispo, y Santa Eustoquia y Lisboa, vírgenes.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Miguel (Capuchinas), a las diez, misa cantada, y por la tar-

de, a las cuatro, vísperas solemnes, con asistencia de los señores curas párrocos y economos de esta corte, y a continuación el triduo, predicando D. Mariano Benedicto.

En la capilla del Ave María (Atocha, 14), fiesta al Beato Simón de Rojas a las diez y media, siendo orador D. Juan José Herrero; a las doce, comida a cuarenta hombres pobres.

La misa y oficio son del Beato Simón de Rojas. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Misericordia en San Sebastián, del Henar en los Donados ó de Begofía en San Ignacio.

Espectáculos del día 28. Pírcos.—(Gran compañía de ópera italiana).—9.—Aida.

Butaca con entrada, 2,50 pesetas. Zarzu-la.—7.—La viejecita.—La Comisaría.—A B C.—Cavallería rusciana.

Apolo.—7.—El pobre Valbuena.—Los hombres alegres.—El pollo Tejada.—El mánolo Gorrietz.

Cómico.—(Compañía Prado-Chicote).—7.—Pene el liberal (reprise).—Las mujeres.—Alma de Dios.—Las mil y pico de noches.

Esclava.—7.—Ninfas y Sátiros.—La alegre trompetería.—¡Si las mujeres mandasen!...—La moral en peligro.

Gran Teatro.—7.—El jardín de los amores.—La pañera nacional.—Dora, la viuda alegre.—El jardín de los amores.

Martin.—7.—Los segadores.—Los vidvidores. La banda de trompetas.—La noche de las flores.

Novidades.—7.—San Juan de Luz.—El santo de la Isidra.—Honra y venganza (estreno).—La serenata del pueblo.

Barbieri.—9.—La revoltosa.—Granito de sal. Gente de trenes.

Royal Kursaal (antes Salón Regio).—6.—Secciones de variedades. Manolita, Argeliza, La Hurlí, Las Heliet, Crisálidas, Trío Ubiel (debut), Raquel-Meller.—Argeliza, Las Heliet, La Hurlí, Manolita, Trío Ubiel, Pilar Cohén.—Manolita, Argeliza, Las Heliet, La Hurlí, Crisálidas, Pilar Cohén, Trío Ubiel y Raquel Meller.

Cinematógrafo en todas las secciones. Avisos útiles. Dinero por alhajas y papeletas del Monte. Car. S. Jerónimo, 32. Tos ferina. Lactoferina Caldeiro, 5 pesetas.

Pidanse las legítimas aguas de Vichy-Etat, embotelladas; Vichy-Hópital (estómago); Vichy-Célestins (riñones); Vichy-Grande Grille (hígado). Rehúsen las intrusiones y falsas denominaciones de Vichy. Exijase Vichy-Etat.

Imp. de «La Correspondencia de España». Factor, 7, Madrid.

PETROLEO GAL PARA EL PELO. Una certificación del Laboratorio Municipal de Madrid garantiza que el Petróleo Gal es inofensivo y no puede inflamarse. Medallas de oro en París, Londres y Madrid.

COTIZACIONES DE BOLSA

Table with columns: MADRID, BILBAO, PARÍS, BOLSAS MERCANTILES. Lists various financial instruments and their prices.

